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La inauguración del nuevo curso aca-
démico en la Universidad de Sevilla se 
revistió ayer de un simbolismo espe-
cial. El actual consejero de Economía 
y Conocimiento y otrora rector de la 
institución, Antonio Ramírez de Are-
llano, volvía al Paraninfo para inter-
venir, como está haciendo en otras uni-
versidades andaluzas, en la inaugura-
ción del curso de la Hispalense. 

 Justo ayer se cumplían cien días de 
su nombramiento y eso se notó en su 
discurso. Tras resaltar el esfuerzo que 
han venido realizando las universida-
des públicas de la región en un escena-
rio de marcados recortes económicos, 
consideró que estas instituciones, «en 
general, han estado bien gestionadas» 
y que ahora toca «consolidarlas» como 
«elemento esencial» de la sociedad, por 
lo que se comprometió a recuperar en 
esta legislatura «la normalidad presu-
puestaria, definir un nuevo modelo de 
financiación» y a pagar la deuda que la 
Junta mantiene con las universidades 
«con un plan de tesorería concreto». En 
el caso de la Hispalense, la Administra-
ción andaluza le adeuda algo más de 85 
millones, «casi un 20% del presupues-
to de un año, lo que dista de ser admi-
sible», reconoció Ramírez de Arellano. 

Plan de Investigación 
Sus compromisos se extendieron tam-
bién al ámbito investigador, castiga-
do por la falta de inversión, avanzan-
do al respecto la aprobación para prin-
cipios de 2016 de un nuevo Plan de 
Investigación (PAIDI) y animando a 
que tanto desde las universidades 
como desde todo el sistema de cono-
cimiento se apueste por el prestigio y 
el reconocimiento internacional.  

El consejero, que defendió, entre 
otras cosas, la autonomía universita-
ria y un sistema de acceso que garan-
tice el ingreso de los estudiantes por 
méritos, así como unos precios que 
eviten la expulsión del sistema por mo-
tivos económicos, apostó por un «pro-
ceso sereno», en el análisis de los re-
sultados, antes de afrontar cambios 
en la oferta de títulos. Manifestó, con 
todo, que «no es cierto» que haya en 
Andalucía un número excesivo de tí-

tulos ya que, a su juicio, suponen un 
«ejemplo de racionalidad».  

El rector en funciones, Miguel Ángel 
Castro, cerró el acto, en el que la lección 
inaugural corrió a cargo de la catedráti-
ca de Química Orgánica Rosario Fernán-
dez Fernández. En presencia de la rec-
tora de Granada, Pilar Aranda, y el tam-
bién rector en funciones de Málaga, José 
Ángel Narváez, el de la Hispalense no 
pasó por alto el momento de cambios 
que se avecina en todos los niveles, ce-
lebrando la actitud mostrada por el nue-
vo ministro de Educación, «proclive a 
dialogar sobre los grandes temas pen-
dientes», quedando a la espera personal 
de resultados, según advirtió.  

Aprovechando la presencia del con-

sejero, Castro reclamó que se resuelva 
el compromiso de la financiación ope-
rativa del presente ejercicio; que se ami-
nore la deuda pendiente de pago y, «lo 
que es más importante, debe estable-
cerse un plan de saneamiento de la te-
sorería para darle certidumbre al siste-
ma». Mostró, a su vez, la conveniencia 
de reactivar un plan plurianual de in-
versiones y de que se apruebe, «con con-
senso y reflexión, un nuevo modelo de 
financiación», sin olvidar la situación 
por la que atraviesa la investigación, en-
lazando aquí con el plan propio que se 
articula desde la Hispalense para «amor-
tiguar las consecuencias de la falta de 
recursos nacionales y regionales».   

El rector en funciones abundó, ade-

más, en la necesidad de mantener en 
la región una prueba única de acceso a 
la Universidad con una mejora sobre 
lo existente, en el sentido de que pudie-
ra valer también para que los estudian-
tes que la superen consigan el nivel B1 
de acreditación lingüística, porque «es 
una cuestión que afecta a todo el siste-
ma andaluz de educación», aseveró.  

Avanzar en la contratación de do-
centes y en la internacionalización fue-
ron otros de los aspectos sobre los que 
Castro centró su atención, al tiempo 
que hizo votos por que las administra-
ciones igualen «cuanto antes» el pre-
cio de las matrículas de grado y posgra-
do en aras de garantizar la igualdad de 
oportunidades. 

V. GÓMEZ 
El consejero de Economía durante su intervención en el Paraninfo

Arellano: «La deuda 
de 85 millones con la 
Hispalense dista de 
ser admisible» 
∑ El rector, Miguel Ángel 

Castro, reclama a la Junta 
un plan de tesorería e 
igualar las matrículas 
de grado y posgrado

ABC SEVILLA 

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas, 
asistirá en Washington a la Semana 
de las Ciudades, donde tratará de fo-
mentar el turismo estadounidense ha-
cia la capital hispalense con la idea de 
que «el destino Sevilla tiene que ser 
la entrada de América en Europa». 

La Semana de las Ciudades está or-
ganizada por la Iniciativa de Ciuda-
des Sostenibles del Banco Interame-
ricano de Desarrollo (BID), y en ella 
se compartirán experiencias en ges-

tión y desarrollo urbano y soluciones 
para mejorar la calidad de vida. 

En este encuentro, que se celebra-
rá entre el lunes y el miércoles, el re-
gidor presentará Sevilla como «un re-
ferente de sostenibilidad urbana», se-
gún indicaron fuentes municipales. 

Espadas presentará iniciativas de 
la ciudad en materia de planificación 
urbana, energía o movilidad sosteni-
bles, al tiempo que aprovechará este 
foro internacional y su estancia en 
Estados Unidos para forjar alianzas 

estratégicas con el mercado norte-
americano en determinadas áreas 
económicas, en especial aquellas que 
atañen al turismo. 

El alcalde planteará la apertura de 
una delegación permanente en Esta-
dos Unidos que comercialice el des-
tino Sevilla en los ámbitos turístico 
y empresarial. En este viaje, en el que 
está acompañado por el gerente del 
Consorcio de Turismo, Antonio Jimé-
nez, y que se inició ayer, Espadas man-
tendrá reuniones de trabajo, entre 
otros, con Brunilda de Jesús, presi-
denta de Mainly Spain, una de las prin-
cipales agencias de búsqueda de des-
tinos para turistas estadounidenses 
de alto poder adquisitivo.

El alcalde promocionará el 
destino Sevilla en Washington

TURISMO

 UNIVERSIDAD DE SEVILLA

El paso del exrector 
al «lado oscuro» 
El exrector confesó que, 
después de estos cien días en 
la Junta, no se arrepiente de 
haber dado ese salto, de 
haberse pasado «al lado 
oscuro, como bromeaba el 
ministro Wert cuando me 
llamó en junio para felicitar-
me». «No me he arrepentido ni 
creo que eso vaya a suceder; la 
perspectiva es distinta, pero 
los valores son los mismos: 
siempre la igualdad de oportu-
nidades, el mérito, el esfuerzo y 
la defensa de quien no puede 
hacerlo por sí mismo», dijo. 
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El consejero Antonio Ramlrez de Arellano, junto al re.or en funciones, Miguel Angel Castro./ZnmaFlor~s

Arellano resalta el potencial
investigador de la Hispalense
La Universidad de Sevilla inaugura el curso redamando a ]a Junta que
i~ale ]as matrfculas de grado y posgrado y pidiendo una PAU con B1

SEVILLA
,El consejero de Economia y
Conocimiento, Antonio Ra-
mirez de Arellano, ha desta-
cado este s~bado el potencial
investigador de la Universi-
dad de Sevilla y ha animado
alas uIfiversidades pfblicas
individualmente a que
~apuesten pot el prestigio y
el reconocimiento intema-
cional)~ en investigaci6n.

Ramirez de Arellano, que
inaugur6 el curso 2o15/2o16
en la Universidad de Sevilla
(US), serial6 que, en cuanto
a la investigaci6n, ~debe-
mos exigirnos que las uni-
versidades pfiblicas indivi-
dualmente y todo el sistema
de conocimiento en su con-
junto apuesten por el presti-

gio y el reconocimiento in-
ternacionab}.

~Los ranking no son fines
en si mismo ni deben set so-
brevalorados, pero saber c6-
mo nos ven y conocer la evo-
luci6n de nuestra reputaci6n
acad6mica en el mundo es
un referente fitib}, asegur6 el
consejero, quien destac6 que
~dncluso en unos momentos
como los que hemos pasado,
este asunto [la investiga-
ci6n] ha progresado adecua-
damente, como ha sucedido
en la US, 1o que demuestra el
compromiso de los investi-
gadores y de las institucio-
nes sobre la cuesti6m~.

En este sentido, serial6
que la Consejeria de Econo-
mia trabaja con los agentes
del conocimiento en la

El apunte

U.NA PRUEBA
UNICA DE ACCESO
REGIONAL
~1 r~tor ~n ~un¢ion~s
de la US, Miguel Angel
Cas~o, ha recordado la
necesidad de igualar el
precio de las matficulas
de grados y posgrado y
ha mostrado tambi6n
su inquietud pot la fu-
tufa desaparid6n de la
Prueba de Acceso a h
Universidad (PAU). 
este sentido, propone
una pmeba finica de
acceso al sistema regio-
nal con B1.

puesta en marcha de un
nuevo Plan de Investiga-
ciBn (Paidi) que estar~
aprobado a principios de
2016 y que impulsar~ la co-
nexiBn de la generaci6n de
conocimiento con las nece-
sidades de la sociedad y los
sectores productivos.

Asimismo, Arellano seria-
l6 que hoy las universidades
~son un recurso indispensa-
ble en cada territorio, movi-
lizador de la formaci6n
avanzada y de la generaci6n
y difusi6n del conocimien-
to~), al tiempo que manifest6
queen ~Andalucia no sobran
universidades pfiblicas y si
sobrar$ siempre cualquier
proyecto que pretende lla-
marse universidad sin tenet
calidad}~. ̄
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ANDALUCÍA

El PP pide saber 
el coste del 
abogado externo 
de los consorcios 
de formación

R. A. - Sevilla

El PP-A quiere que la Junta 
detalle por escrito el importe 
de los honorarios que se abo-
nan al letrado externo que 
trabaja para los consorcios de 
formación para el empleo. Así 
lo pide la diputada popular 
Teresa Ruiz-Sillero en una ba-
tería de preguntas por escrito 
dirigidas al consejero de Em-
pleo, Empresa y Comercio, José 
Sánchez Maldonado, y que ya 
han sido admitidas a trámite 
por la Mesa de la Cámara.

En las iniciativas, Ruiz-Sille-
ro pide al Ejecutivo andaluz 
que informe sobre el “«mporte 
de los honorarios que se le 
abonan al letrado que trabaja 
en representación y para los 
consorcios de formación para 
el empleo, con detalle del im-
porte de cada factura abonada 
del inicio de su contrato».

Moreno cree que los 100 días de Díaz
«han supuesto un retroceso democrático»

El presidente del PP andaluz, 
Juanma Moreno, hizo ayer balan-
ce en Córdoba de los cien prime-
ros días del Gobierno de Susana 
Díaz en la Junta, gestión que cali-
fi có como «un verdadero retroce-
so democrático». En su interven-
ción en la convención provincial 
«Más PP, mejor Córdoba» celebra-
da en el plenario de la Facultad de 
Derecho de la Universidad de 
Córdoba con la participación de 

R. A. - Córdoba más de 500 simpatizantes, More-
no criticó la gestión del Gobierno 
andaluz en varios frentes, como 
sanidad, educación, servicios 
sociales o empleo, así como su 
actuación ante la oposición. El 
líder del PP-A remarcó que «el 
PSOE, con la complicidad de Ciu-
dadanos, ha bloqueado la legiti-
midad de las iniciativas de los 
grupos de la oposición», lo que 
califi có de «algo inaudito en de-
mocracia». También acusó a am-
bos grupos de bloquear el debate 

sobre la bonifi cación al 99% del 
impuesto de sucesiones y dona-
ciones en la comunidad, «un 
proyecto muy trabajado para eli-
minar este impuesto injusto que 
además era un compromiso elec-
toral».

Asimismo, tildó de «pataleta» el 
«decreto chapuza» que deroga el 
decreto ley aprobado por el Con-
sejo de Gobierno por el que se 
reconocía a los funcionarios de la 
Junta los servicios previos como 
personal interino.Juanma Moreno, ayer en Córdoba

Efe

LA RAZÓN
J. D. M. - Sevilla

El consejero de Economía y Co-
nocimiento, Antonio Ramírez de 
Arellano, volvió ayer al lugar de 
donde proviene, la Universidad de 
Sevilla, para inaugurar el curso y, 
de paso, hacer balance de los pri-
meros cien días al frente de su 
departamento. «No me arrepien-
to de haberme pasado al lado 
oscuro», aseguró en referencia a 
su etapa como rector de la institu-
ción académica y su posterior 
paso a la Junta de Andalucía, aun-
que matizó que, ahora como po-
lítico, «la perspectiva es distinta, 
pero los valores son siempre los 
mismos: la defensa de la igualdad 
de oportunidades».

En este somero balance, sin 
embargo, no citó las sombras que 
ya han surgido en su gestión, 
como la investigación que ha 
iniciado la Fiscalía por un presun-
to delito de prevaricación cuando 
era vicerrector de Infraestructu-
ras. Precisamente, cuanto ostentó 
este cargo impulsó la fallida bi-
blioteca central del Prado de San 
Sebastián, que luego tuvo que 
derribar la propia Universidad 
asumiento el coste de la opera-
ción tras una larga batalla legal 
ganada por los vecinos. El pasado 
mes de septiembre Arellano se 
inhibió ante la decisión de su de-
partamento de abrir un expedien-
te de reintegro a la Hispalense al 
considerar que una subvención 
de 16,4 millones de euros de la 

Junta, que debió dedicarse a la 
construcción del edifi cio, no está 
debidamente justifi cada.

El consejero, arropado por sus 
antiguos compañeros, no men-
cionó estos asuntos y sí quiso re-
marcar que sus primeros pasos en 
la Junta han sido «expresivos» de 
cómo quiere gestionar, «abordan-
do los problemas en busca de 
soluciones y defendiendo siem-
pbre los principios de mérito e 
igualdad de oportunidades y la 
autonomía universitaria, basada 
en la libertad de cátedra, de cien-
cia y de gestión».

Reconoce que la Junta no ha transferido los sufi centes fondos a las universidades públicas

Arellano: «No me arrepiento de 
haberme pasado al lado oscuro»

El consejero de Economía y Conocimiento, ayer en la inauguración del curso en la Universidad de Sevilla

La fi nanciación es otro de los 
temas que preocupan a los res-
ponsables de las universidades 
públicas. Aquí sí fue más crítico al 
reconocer que los esfuerzos pre-
supuestarios de la Junta «no se 
han visto acompañados con la 
sufi ciente transferencia de fon-
dos, de forma que se ha generado 
una situación que se debe corre-
gir». En el caso concreto de la 
Hispalense, la deuda de la Junta 
asciende a más de 85 millones de 
euros. «Esto debe ser objeto de 
atención para mantener su fun-
cionamiento normal», subrayó.

LA DEUDA QUE 

MANTIENE LA JUNTA 

CON LA UNIVERSIDAD 

DE SEVILLA ASCIENDE 

A 85 MILLONES

Andalucía  •  3LA RAZÓN  •  Domingo. 27 de septiembre de 2015
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DE lENA TINTA / COMANDO OLAVIDE

CARLOS M.~RQUEZ

Arellano vuelve a casa, pero como ’invitado’
Antonio Ramirez de Arellano inaugur6 consejero de Economia y Conocimiento, el hacia antes. A la vista de la fotografia, el
ayer el curso en la Universidad de Sevilla, puesto desde el que ahora tiene que lidiar ex rector fue recibido con honores en la
tal y como ha venido haciendo en los tllti- con sus antiguos compafieros y replicar a Hispalense, aunque habr/t que ver si en
mos afios, pero no como rector, sino como las criticas y reclamaciones que 61 mismo unos meses todo sigue igual.
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Saldar la deuda con
las tmiversidades,
antes de final de afio
Ramirez de Arellano se compromete a pagar los 583
millones de euros que adeuda el Gobierno andaluz

TO~II CARAVACA CORDOBA
La Junta de Andalucia se compro-
meti6 ayer con las universidades
andaluzas a saldar su deuda con
estas antes de que finalice el afio.
Asi lo adelant6 el consejero de
Economia y Conocimiento del Go-
bierno andaluz, Antonio Ramirez
de Arellano, en la inauguraci6n
ayer del curso acad6mico de la
Universidad de C6rdoba.

E1 titular de Conocimiento anda-
luz advertia nada mils comenzar a
hablar ante los periodistas que acu-
dia a esta cita con compromisos
firmes. Uno de ellos seri dotar de
((certidumbre y normalidad finan-
ciera>) alas universidades andalu-
zas. Segfin sostuvo Ramirez de
Arellano, estos dos valores ((han es-
tado en duda en los filtimos afios>>.

Pot ello, el consejero se compro-
meti6, en presencia del rector de la
Universidad de C6rdoba, Jos6 Car-

los G6mez Villamandos, a <(garan-
tizar el cierre correcto desde el
punto de vista presupuestario con
la disponibilidad de tesoreria sufi-
ciente para que la Universidad es-
t6 tranquila y tengamos un aflo
2016 donde podamos notar verda-
deramente una nueva situaci6m).

No obstante, Ramirez de Arella-
no advirti6 que, desde el punto de
vista presupuestario, se hace nece-
sario hablar del modelo de finan-
ciaci6n de las universidades..

La deuda del Gobierno auton6-
mico con las universidades ascen-
dia el pasado mes de abril a 583
millones de euros, a pesar de que
en los filtimos dos afios y medio la
Junta consigui6 rebajar un 30%.

Por otro lado, el titular andaluz
de Conocimiento anunci6 que se
pondri en marcha nuevamente el
Plan andaluz de investigaci6n, pa-
ralizado desde 2013 por varias ra-

|

El consejero, Antonio Ramirez de Arellano, junto a la alcaldesa de C6rdoba, Isabel Ambrosio. MADERO CUBERO

zones, entre elias, porque habia ca-
ducado, pero, sobre todo, porque
habia restricciones presupuesta-
rias. En 61 (das universidades ban
de ser las protagonistas>), dijo. E1

objetivo es que 2016 ((no sea otro
aflo en blanco desde el punto de
vista de la investigaci6m).

Otro de los retos de la Junta en
lo que afecta alas universidades es

recuperar los derechos laborales
de las plantillas, especialmente del
Personal Docente Investigador
(PDI). <(La carrera es larga y com-
pleja)>, apunt6 el consejero.
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SUFRIDO TRIUNFO DEL 
SEVILLA ANTE EL RAYO (3-2)

Cataluña es una de las comunidades 
que más se beneficia de que en Espa-
ña exista una caja única para las pen-
siones y prestaciones de desempleo, 
en la que se ingresan las cotizaciones 
de todos los trabajadores del país y 
con la que se pagan las prestaciones. 

Desde enero de 2012, y hasta me-
diados de este año, los pensionistas y 
parados residentes en Cataluña han 
cobrado 91.269 millones de euros. En 
ese mismo periodo los trabajadores 
catalanes han aportado al sistema, con 
cotizaciones, 78.530,8 millones. 

En lo que va de legislatura, por tan-
to, los catalanes han recibido en pen-
siones o subsidios de paro 13.000 mi-
llones más de lo que han aportado. Un 
dinero que procede de las cuotas de 
trabajadores del resto de España o di-
rectamente del presupuesto estatal.

Los pensionistas y parados catalanes 
han recibido 91.000 millones desde 2012 

ESPAÑA

EL ESTADO HA APORTADO 13.000 MILLONES PARA PAGAR ESTAS PRESTACIONES

Cataluña es una de las 
autonomías que más se 
beneficia de la caja única 
de la Seguridad Social 

    D o m i n g o ,  2 7  d e  s e p t i e m b r e  d e  2 0 1 5

LEO MESSI SE LESIONA Y ESTARÁ DOS MESES DE BAJA DEPORTES

DEPORTES

El ministro de Industria, Energía y 
Turismo, José Manuel Soria, anun-
ció ayer que el Gobierno pedirá a 
Seat la devolución de las ayudas por 
incentivos al vehículo eficiente en 
aquellas unidades que se hayan ven-
dido en España con el software de 
Volkswagen que trucaba las emi-
siones. «Lógicamente vamos a plan-
tear la devolución [de esta bonifi-
cación], sin perjuicio de otras me-
didas que puedan tener lugar en 
relación a lo que son los incremen-
tos de las emisiones», explicó.

El Gobierno  
pedirá a Seat que 
devuelva las 
ayudas dadas al                       
vehículo eficiente

ECONOMÍA

El alcalde de Sevilla, Juan Espadas, 
asistirá en Washington a la Sema-
na de las Ciudades, organizada por 
la Iniciativa de Ciudades Sosteni-
bles del Banco Interamericano de 
Desarrollo (BID), donde, entre otros 
objetivos, buscará difundir el des-
tino Sevilla como «puerta de Amé-
rica en Europa».

Espadas se marcha 
a Washington para 
promocionar a 
Sevilla como 
ciudad sostenible

SEVILLA

Este curso comienza con 1.631 soli-
citudes de comedor escolar por asig-
nar de las 182.349 disponibles, se-
gún los datos de la Consejería de 
Educación hasta el pasado 14 de sep-
tiembre. De ellos, los centros de la 
provincia de Sevilla, que tienen 
38.378 plazas, acumulan alrededor 
de 400 alumnos en lista de espera 
cuyos dos padres están trabajando. 
La Junta de Andalucía garantiza que 
todos los niños  que se encuentran 
en situación de exclusión extrema 
o en riesgo de exclusión social tie-
nen asegurada la manutención.

ANDALUCÍA

El curso comienza con más 
de 1.600 niños sin comedor

F. BLANCO 
Dos niños en un comedor escolar

LA CRISIS DISPARA ESTA DEMANDA 

Más información en

desevilla.es

El consejero andaluz de Economía 
y Conocimiento, Antonio Ramírez 
de Arellano, inauguró ayer el curso 
2015/2016 en la Universidad de Se-
villa (US), de la que fue rector, y se-
ñaló que la deuda que mantiene la 
Administración autonómica con la 
Hispalense, que asciende a más de 
85 millones de euros, «dista mucho 
de lo que es admisible».

La Junta reconoce 
que su deuda con 
la Universidad                 
Hispalense «no                       
es admisible»

SEVILLA

ROMPIÓ EL EMPATE EN LOS ÚLTIMOS MINUTOS
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ANDALUCÍA.-Sevilla.-Arellano destaca el
potencial investigador de la US e insta a las
universidades a apostar por el prestigio

Foto: EUROPA PRESS/US

La US pide a la Junta que iguale las matrículas de grado y posgrado, y propone
una PAU con B1

   SEVILLA, 26 Sep. (EUROPA PRESS) -

   El consejero de Economía y Conocimiento, Antonio Ramírez de Arellano, ha destacado este
sábado el potencial investigador de la Universidad de Sevilla y ha animado a las universidades
públicas individualmente a que "apuesten por el prestigio y el reconocimiento internacional" en
investigación.

   Ramírez de Arellano, que ha inaugurado el curso 2015/2016 en la Universidad de Sevilla (US), ha
señalado que, en cuanto a la investigación, "debemos exigirnos que las universidades públicas
individualmente y todo el sistema de conocimiento en su conjunto apuesten por el prestigio y el
reconocimiento internacional".

   "Los ranking no son fines en sí mismo ni deben ser sobrevalorados, pero saber cómo nos ven y
conocer la evolución de nuestra reputación académica en el mundo es un referente útil", asegura el
consejero, quien destaca que "incluso en unos momentos como los que hemos pasado, este asunto
--la investigación-- ha progresado adecuadamente, como ha sucedido en la US, lo que demuestra el
compromiso de los investigadores y de las instituciones sobre la cuestión".

   Hay que recordar que la Hispalense está presente en el ranking de Shangai, en el que se sitúa entre
las 500 primeras del mundo destacando en áreas como Matemáticas e Ingeniería, y forma parte de la
segunda clasificación con más peso (QS), donde se sitúa en los primeros puestos en áreas de
Humanidades, Ingeniería y Tecnología.

   En este sentido, ha señalado que la Consejería de Economía trabaja con los agentes del
conocimiento en la puesta en marcha de un nuevo Plan de Investigación (Paidi) que estará aprobado
a principios de 2016 y que impulsará la conexión de la generación de conocimiento con las
necesidades de la sociedad y los sectores productivos.
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   Asimismo, Arellano ha señalado que hoy las universidades "son un recurso indispensable en cada
territorio, movilizador de la formación avanzada y de la generación y difusión del conocimiento", al
tiempo que manifiesta que en "Andalucía no sobran universidades públicas y sí sobrará siempre
cualquier proyecto que pretende llamarse universidad sin tener calidad".

   Sobre el futuro, el consejero ha señalado que las universidades públicas y la Junta "deben
establecer objetivos comunes para esta legislatura", y asegura que "no será fácil, porque los años de
recortes económicos y de cambios normativos unilaterales y sin diálogo, y especialmente sufridos por
los más jóvenes como el aumento de las tasas, la disminución de la cuantía de las becas, bloqueo de
la carrera académica, incertidumbre sobre los títulos, nos ponen en un punto de partida muy
complicado".

   Además, y en lo que respecta a las competencias de la Junta, el titular de Economía ha señalado
que apuesta por trabajar con una actitud activa, "abordando los problemas en busca de soluciones y
defendiendo siempre los principios de mérito e igualdad de oportunidades; la autonomía universitaria,
basada en la libertad de cátedra, de ciencia y de gestión".

   Asimismo, ha reiterado la importancia de defender a los estudiantes, a través de un sistema de
acceso --el Distrito Único Andaluz-- que garantiza el ingreso por méritos; unos precios con criterios
que eviten la expulsión del sistema por motivos económicos; y los Planes de Apoyo del Modelo de
Financiación que las universidades dedican a ayudas a los estudiantes para intentar reducir los
efectos negativos de una "equivocada" normativa de becas del Gobierno central.

   En este sentido, señala que en el caso del apoyo al Programa Erasmus, mientras que el Gobierno de
España "lo ha reducido casi un 75%, la aportación del Gobierno andaluz es casi tan grande como la
del Gobierno central, en nuestro caso 15 millones de euros anuales", además de las "recientes ayudas
para la acreditación del B1", entre otras medidas.

   En cuanto a las plantillas, Arellano ha señalado que "se defenderá minimizar el efecto sobre los más
jóvenes del Real Decreto 14/2012 y de las restricciones de contratación que hemos padecido,
presidido por pírricas tasas de reposición". Así, destaca que la Junta ha autorizado a las universidades
públicas la contratación de más de 300 ayudantes doctores en el último año, estrategia que "va a
continuar considerando tanto las necesidades urgentes de carácter docente como las investigadoras".

   Desde el punto de vista de la financiación, asegura que los esfuerzos presupuestarios de la Junta
"no se han visto acompañados con la suficiente transferencia de fondos, de forma que se ha generado
un situación que se debe corregir". Como ejemplo, recuerda que la deuda con la US "asciende a más
de 85 millones de euros, casi un 20% del presupuesto de un año, y debe ser objeto de atención para
mantener el funcionamiento normal de la universidad".

LA JUNTA PRETENDE RECUPERAR LA NORMALIDAD
PRESUPUESTARIA

    El consejero ha explicado que el Gobierno andaluz pretende recuperar esta legislatura "la
normalidad presupuestaria, definiendo un nuevo modelo de financiación y afrontando la deuda con
un plan de tesorería concreto".

   Por su parte, el rector en funciones de la US, Miguel Ángel Castro, ha lanzado un mensaje de
optimismo y confianza y ha señalado que hay que abordar el futuro "desde la responsabilidad y la
legalidad", y aprovechando la presencia en el acto de Ramírez de Arellano ha detallado una batería
de peticiones a la Junta de Andalucía.
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CASTRO PIDE A JUNTA QUE SE AMINORE LA DEUDA
PENDIENTE

   Así, ha solicitado que se resuelva el compromiso con la financiación operativa del presente
ejercicio; que se aminore la deuda pendiente de pago por parte de la comunidad, y "lo que es más
importante --ha añadido-- debe establecerse un plan de saneamiento de la tesorería para darle
certidumbre al sistema". Asimismo, ha recordado la necesidad de igualar el precio de las matrículas
de grados y posgrado; y de reactivar el plan Plurianual de Inversiones y que se apruebe, con
consenso y con reflexión, un nuevo modelo de financiación para los próximos años.

   Castro ha mostrado también su inquietud por la futura desaparición de la Prueba de Acceso a la
Universidad (PAU), y ha manifestado la necesidad de que en Andalucía permanezca una prueba
única de acceso al sistema regional. Además, ha propuesto que la futura prueba de acceso a la
universidad valga para que los ciudadanos que la superen consigan el nivel B de acreditación
lingüística del Marco Común Europeo de Referencia para las lenguas.

   En este curso la Lección Inaugural ha sido impartida por la catedrática de Química Orgánica
Rosario Fernández Fernández y tuvo por título 'Cuando las moléculas se miran al espejo. Orígenes y
consecuencias de la asimetría en el Universo'. Al acto han asistido, además del consejero de
Economía y Conocimiento, la rectora de la Universidad de Granada, Pilar Aranda, y el rector en
funciones de la Universidad de Málaga, José Ángel Narváez.

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.
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L
a Plaza Nueva se convirtió ayer, 
por segundo año consecutivo, 
en el escenario de la Noche Eu-
ropea de los Investigadores, un 

evento promovido por la Comisión Eu-
ropea y coordinado en Andalucía por la 
Fundación Descubre con la colabora-
ción de la Consejería de Economía y Co-
nocimiento, que pretende acercar la in-
vestigación científica a la ciudadanía. 
En Sevilla, participan el Consejo Supe-
rior de Investigaciones Científicas 
(CSIC)), las Universidades de Sevilla y 
Pablo Olavide así como el Ayuntamien-
to hispalense, que ayer en las ocho car-
pas instaladas en la Plaza Nueva usa-

ron talleres, microencuentros y la pro-
pia plaza para difundir algunos de las 
investigaciones en marcha y su influen-
cia en nuestra vida.  

En los microencuentros se habló por 
ejemplo de cómo el estudio de un gusa-
no en un laboratorio puede hacer en-
tender una enfermedad como la diabe-
tes y ayudar a descubrir nuevos trata-
mientos, de la importancia de los colores 
en los alimentos o cómo convivir con 
las aves. También hubo talleres partici-
pativos, como uno de brochetas de fru-
tas dirigido a los más pequeños y orga-
nizado en la carpa del área de Salud del 
Ayuntamiento, donde los adultos po-
dían pesarse, medirse y descubrir con-
sejos de alimentación.  

Junto a ellos, llamó la atención el 
monoplaza de competición construi-
do, desde sus componentes eléctricos 
a los de combustión, por un equipo 
multidisciplinar de la Universidad de 
Sevilla, desde estudiantes de ingenie-
ría aerospacial e industrial a alumnos 
de marketing y telecomunicaciones. El 
proyecto de este año, el ART-15, expli-
có uno de los alumnos, Agustín Gon-
zález, forma parte de una competición 
mundial anual, «Formula Student». El 
jurado evaluará su diseño y dinámica 
de este monoplaza de combustión que 
este año ha reducido 70 kilos su peso 
y quiere ser más competitivo; los alum-
nos ganarán prestigio y, quien sabe, lle-
gar a ser algún día trabajadores de mar-

cas tan reconocidas como Ferrari o 
Porsche. 

Junto al monoplaza, una curiosa es-
tructura llamó la atención en Plaza Nue-
va, el SSFS Pavilion. Diseñado por los 
profesores de la Escuela Técnica de Edi-
ficación José Expósito, Roberto Narvá-
ez y Andrés Martín-Pastor con el apo-
yo de unos 30 alumnos y fabricado en 
Fablab Sevilla en material DC con una 
fresadora computerizada por control 
numérico y  corte digital, se montó, tras 
algunas pruebas, ayer mismo, en ape-
nas cuatro horas, según contó uno de 
los alumnos responsables, Daniel del 
Valle. El SSFS Pavilion surge, explicó 
Martín-Pastor, del desarrollo de los fun-
damentos de la geometría, de las diver-
sas formas que existen, desde un cono 
a un helicoide, con las nuevas tecnolo-
gías. El objetivo no es tanto qué hacer 
con ello pero de momento estas inves-
tigaciones han permitido levantar en 
Plaza Nueva un espacio expositivo de 
diseño espectacular gracias al desarro-
llo de una estructura de igual pendien-
te. Estos estudios han sido ya recono-
cidos en universidades de Brasil o Co-
lombia y están en proceso de patentarse.

ABC SEVILLA  

El Palacio de Exposiciones y Congre-
sos de Sevilla acoge desde ayer vier-
nes al 27 de septiembre la cuarta edi-
ción de Surcaza, Salón de Caza, Pesca 
y Naturaleza, en el que se congrega-
rán profesionales y aficionados del 
sector. Sólo una de las principales en-
tidades colaboradoras de esta feria, la 
Federación Andaluza de Caza, FAC, 
cuenta con 100.000 federados y 1.500 
sociedades de cazadores, 20.000 de 

ellos en la provincia de Sevilla.  Esta 
entidad aprovechará el evento para ce-
lebrar, entre otros actos, una prueba 
de rastro de podenco sobre conejo en 
recinto cerrado También la Federa-
ción Andaluza de Pesca Deportiva, 
Fapd, mostrará todas las novedades 
del sector en su stand. 

   En la feria habrá además un con-
curso de pintura rápida; exhibiciones 
de cetrería y vuelo o «láser shot», tiro 
con arco, tiro con arco al vuelo.

Surcaza reúne a profesionales 
y aficionados de caza y pesca

PALACIO DE EXPOSICIONES 

JUAN FLORES 
Jesulín de Ubrique acaricia un cachorro de tigre ayer en Surcaza

JESÚS SPÍNOLA 
Varios jóvenes atienden las explicaciones de un investigador 

La Catedral estará 
abierta en la 
Noche en Blanco 

La Catedral de Sevilla y la 
Giralda podrán ser visitadas 
durante la Noche en Blanco 
que se celebrará del 2 al 3 de 
octubre, según la asociación 
Sevillasemueve, organizadora 
del evento. La Catedral estará 
abierta de forma ininterrum-
pida desde las 20horas hasta 
la 2 de la madrugada, aunque 
a las 01.00 horas se cerrará el 
acceso. Los visitantes podrán 
conocer en detalle la Giralda, 
el Patio de los Naranjos, la 
Capilla Real, el Museo de 
Pintura y el tesoro catedrali-
cio. En su entorno estarán 
también abiertos Archivo de 
Indias y Casa de la Provincia.

La Noche Europea de los Investigadores acercó ayer a la 
Plaza Nueva avances en ciencia, tecnología o edificación 

Sevillanos... ¡a investigar!
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FELICITACIONES

ENVÍENOSUNAFOTOORIGINAL
del homenajeado con sus datos y el
mensaje que quiere que aparezca aDiario
de Sevilla, Sección Agenda, C/ Rioja 14, C.
P: 41001 o a agenda@diariodesevilla.es.
Recuerde enviar estos datos de lunes a
viernes, adjuntar una fotocopia del DNI
del remitente y un teléfono.

Hugo Delgado
Núñez (1 año)
Gracias por esa
sonrisa que nos
vuelve locos. Tus
abuelos te quieren

Antonio José
Núñez Batista
(1 año) Tus padres,
abuelos, tíos y
prima te felicitan
por tu primer año

Antonio Luis
Serrato Bernal
(45 años)
Felicidades de tu
padre, tío y hermano

Manuel Torrejón
Vega (55 años)
Felicidades almejor
colaborador de
prensa y actor-
humorista solidario

SERENA
WILLIAMS
(34 años)
Tenista

La ciencia conquista
la Plaza Nueva

A. Fraile

Lo que no se conoce, no se aprecia.
Por ello el mundo científico dejó
ayer a un lado los despachos y la-
boratorios y volvió a tomar el cen-
tro de la ciudad en una nueva edi-
ción de La Noche Europea de los
Investigadores. Más de un cente-
nar de científicos, junto a 50 volun-
tarios, ofrecieron en la Plaza Nue-
va microencuentros y clases ma-
gistrales con el objetivo de acercar
a la ciudadanía la investigación
científica. Una cita anual que pro-
mueve la Comisión Europea y que
coordina en Andalucía la Funda-
ción Descubre.

Las primeras actividades co-
menzaron en las carpas del Área de
Salud del Ayuntamiento poco an-
tes del acto inaugural por parte de

las caras conocidas de las institu-
ciones implicadas. Multitud de ni-
ños de todas las edades disfrutaron
de un atractivo taller de brochetas
de frutas, seguido de otro para ha-
cer figuras con queso, pan y verdu-
ras. Una manera divertida de
aprender la importancia del buen
comer. Los mayores, mientras tan-
to, participaron en un circuito sa-
ludable donde conocer su Indice
de Masa Corporal (IMC) para reci-
bir a cambio consejos dietéticos y
un coctel de frutas.

Las ocho carpas del recinto pro-
longaron su actividad hasta la no-
che. En esta edición se organizaron
más de 30 microencuentros a lo
que se sumaron decenas de talle-
res. La Universidad de Sevilla dedi-
có cinco de ellos al Año Internacio-
nal de la Luz, donde el grupo de in-

vestigación Color y Calidad de los
Alimentos expuso la relación entre
este fenómeno, lo que comemos y
sus colores. Cómo se extrae el pig-
mento a través de la cromatogra-
fía, cómo cambian de color los ali-
mentos según la luz con la que se
mira o cómo se percibe el color a la
hora de elegir la comida fueron al-
gunas de sus demostraciones.
También la Hispalense ofreció ta-
lleres para extraer ADN a las plan-
tas o realizar fisiogramas.

No sólo la ciencia experimental
tuvo protagonismo. Además, de
las visitas guiadas por la Casa
Consistorial, las plazas sevillanas
o el casco histórico, la Pablo de
Olavide inició la tarde con charlas
sobre democracia, completando
su programa con clases magistra-
les sobre el germen de las enfer-
medades o las ventajas de un en-
vejecimiento activo para una ma-
yor calidad de vida. Viajar al inte-
rior de un microchip o las leccio-
nes aprendidas de las catástrofes
de Chernobyl y Fukushima fue-
ron las temáticas más destacada
que promovió, por su parte, el
Consejo Superior de Investigacio-
nes Científicas (CSIC).

Además de las carpas, alumnos
y profesores de Ingeniería Gráfi-
ca de la Hispalense levantaron un
pabellón efímero de madera dise-
ñado en digital para enseñar una
manera de crear edificaciones a
bajo coste. El evento, que contó
con robots y un coche de Formu-
la 1, terminó pasada la mediano-
che con un monólogo científico,
tres actuaciones musicales y con
el buen sabor de boca tras el éxi-
to alcanzado un año más.

●LaNoche de los Investigadores reunió en el
centro de la ciudad a pequeños ymayores en
torno a talleres,microencuentros y conciertos

-M. J. LÓPEZ

Niños de todas las edades disfrutan de los talleres de alimentación saludable.

Centro. San Pablo,5
(954225129), Feria,126
(954380900),Menéndez
Pelayo,69 (954421653),
Amor de Dios,2
(954382715),PlazaAlfal-
fa,11 (954226447),Traja-
no,40 (954385706),Ala-
meda de Hércules,24
(954380159),Argote de
Molina,25 (954224329),
JuanAntonio Cavestany,3
(954422402),Amador de
los Ríos,31 (954421153).
Triana-Los Remedios.
San Jacinto,75
(954333646),Esperanza
deTriana,13 (954333188),
López de Gomara,5
(954333073),SanVicente
de Paúl,14 (954330755),
Padre Damián,4
(954450182),Niebla,50
(954273329),Niebla,4
(954273812),Avda.de Co-
ria,21 (954333082),Repú-
blicaArgentina,10
(954276687).
Norte-Macarena.Vibo-
rán,2(954686211), Avda.
Pino Montano,10
(954359904),San Juan
Bosco,32 (954410007),
Avda.Sánchez Pizjuán,6
(954370132), LópezAzme,

1 (954372901),Camino de
losToros (954942568).
Zona Sur. Ramón Caran-
de,5 (954531936),Paseo
de Europa,25
(954641569),Avda.de Fin-
landia, s/n (954641625),
PlazaVicenteAleixandre,1
(954240288),Plaza del
Juncal,1 (954633391),
Chucena,36 (954672008),
Reina Mercedes,17
(954611934), Lisboa,260
(954631950),Asencio yTo-
ledo,40 (954690924),
Bda.La Oliva, locs.8-9
(954235034),Perséfone,6
(954377667),Castillo de
Constantina,4
(954610437),Mesina,8
(954127448),Colombia,
10 (954621208).
Nervión-San Pablo.
Marqués del Nervión,103
(954632390), Luis de Mo-
rales,26 (954534986),
Avda.Eduardo Dato,46
(954637738),Éfeso
(954520121),Avda.Ra-
món y Cajal,9
(954647181), Luis Monto-
to,85 (954580798),Polí-
gono San Pablo,Barrio C,
c/ Jerusalén,35
(954519121).

Zona Este. Avda.Emilio
Lemos,32 (954419110),
Avda.Gavilanes,Roche-
lambert,blq.14
(954632539),Avda.de las
Ciencias,18 (954409657),
c/ José Jesús García Díaz,
32 (954676238),Avda.de
las Ciencias,33Acc.A
(954442329),Urbano
Orad,9 Edificio Navieste 4
(954406496),Avda.Ciu-
dad de Chiva,26
(954510720),Avda. Juan
XXIII,Blq.Romegosa
(954655461).
22.00A 9.30 HORAS
Centro. Amador de los
Ríos,31 (954421153).
Sur. Castillo de Constanti-
na,4 (954610437);Mesi-
na,8 (954127448);Colom-
bia,10 (954621208).
Triana. RepúblicaArgen-
tina,10 (954276687).
Nervión. Luis Montoto,
85 (954580798);Pol. San
Pablo,Barrio C, calle Jeru-
salén,35 (954519121).
Este.Avda.Ciudad de Chi-
va,26 (954510720);Avda.
Juan XXIII,Blq.Romegosa
(954655461).

Sevilla

FARMACIAS Teléfono 902 522 111

Alcalá de Guadaíra.De
9:30 a 22:00:Avda.Santa
Lucía,s/n;c/ Duquesa deTa-
lavera,25;c/ Silos,118;c/
Pepe Luces,20B;c/ Santan-
der,20; c/ Picuda,1;Plaza
Pío XII;c/ Malasmañanas,
59. De 22:00 a 9:30:
c/Nuestra Señora del Águi-
la,53.
Alcalá del Río.De 9:00 a
9:00:c/Asunción,2.
Arahal.De 9:30 a 9:30:Fe-
lipe Ramírez,16
Aznalcóllar.De 9:30 a
9:30:c/ 28 de febrero,12.
Benacazón.De 9:30 a
22:00:c/ Real,42.
Bollullos de la Mita-
ción.De 9:30 a 22:00:c/
Cristo delAmor,24.
Bormujos.De 9:30 a
22:00:c/ 28 de febrero,6;
Avda.delAljarafe,7.
Brenes.De 9:30 a 9:30:c/
Real,29.
Burguillos.De 9:30 a
9:30:Avda.Alcalde José
Cuesta Godoy,21.
Camas.De 9:30 a 9:30:c/
Julio César,13.
Cantillana.De 9:30 a
9:30:c/ Murillo,17.
Carmona.De 9:30 a 9:30:
c/Anfiteatro,60.
Castilleja de la Cuesta.
De 9:30 a 9:30:c/ Real,100.
De 9:30 a 22:00:c/ Real,
157.
Cazalla de la Sierra.De
9:00 a 9:00:c/ La Concor-
dia,10.
Constantina.De 9:30 a
9:30:c/ Álamos,25.
Coria del Río.De 9:30 a
9:30:c/ Cantalobos,8.
Dos Hermanas.De 9:30 a
22:00:c/Antonio Machado,
44;Avda.de los Pirralos,
100;Avda.Reyes Católicos,
4;Bda.Elcano,c/ Juan Se-
bastián Elcano.De 9:30 a
9:30: Antonia Díaz,30

Écija.De 9:30 a 9:30:Avda.
MaríaAuxiliadora,7.De
9:30 a 22:00:Ronda Las
Huertas;esq.c/ Mezquita.
El Coronil.De 9:30 a 9:30:
c/ Martónez Benjumea,3.
El Cuervo. De 9:30 a 9:30:
c/ Fernando Cámara,46.
El Garrobo. De 9:30 a
9:30:c/ Real,4.
El Saucejo.De 9:30 a
9:30:Travesía Écija-Olvera,
9.
ElViso delAlcor.De 9:30
a 22:00 c/Corredera,319.
Espartinas.De 9:30 a
22:00:c/ Federico Leal Cas-
taño,11;c/SantaAna,30.
Estepa:De 9:30 a 9:30:c/
Castillejos,2.
Fuentes deAndalucía.
De 9:30 a 9:30:c/ Flores,16.
Gelves.De 9:30 a 22:00:c/
Real,15.
Gerena. De 9:00 a 9:00:c/
28 de febrero,6.
Gines. De 9:30 a
22:00:Urb.Haza de Liendo,
4.
Guillena.De 9:30 a 9:30:
Avda.Andalucía,1.
Herrera.De 9:30 a 9:30:c/
Antequera,5.
Isla Mayor.De 9:30 a
9:30:c/ Rafael Beca,72.
LaAlgaba.De 9:00 a 9:00:
c/ Pilar García,39.
La Campana.De 9:30 a
9:30:c/ Larga,22.
La Luisiana.De 9:30 a
9:30:Avda.Andalucía,20.
La Roda deAndalucía.
De 9:30 a 9:30:c/Sevilla,9.
Las Cabezas de San
Juan. De 9:30 a 9:30:c/ Pa-
blo Iglesias,54.
Lebrija.De 9:00 a 9:00:
Avda.José Fernández Ruiz,
48.
Lora del Río.De 9:30 a
9:30:Avda.SantaAna,4.
Los Palacios.De9:30 a
9:30:c/Martínez Montañez,

5.
Mairena delAlcor.De
9:30 a 9:30:Paseo de las
Adelfas,s/n.
Mairena delAljarafe.
De 9:30 a 9:30:Ciudad Ex-
po.
Marchena.De 9:00 a
9:00:Avda.Maestro Santos
Ruano,47.
Martín de la Jara.De
20:30 a 9:30:c/ Nueva,44.
Montellano.De 22:00 a
9:30:c/ Nuestra Señora de
los Ángeles,11.
Morón de la Frontera.
De 9:30 a 9:30:c/ San Fran-
cisco,15.
Olivares. De 9:30 a 22:00:
c/ Capitán,20.
Osuna.De 9:00 a 9:00:c/
Alfonso XII,71.
Palomares del Río.De
9:30 a 22:00:Urb.La Lagu-
na,11.
Paradas.De 9:30 a 9:30:c/
Vázquez Díaz,16-18 y Mu-
rillo,1.
Peñaflor.De 9:30 a 21:00:
c/ Juan Carlos I,49.
Pilas.De 9:30 a 9:30:Plaza
del Cabildo,2.
Puebla de Cazalla.De
9:30 a 9:30:Avda.Doctor
Espinosa,15.
Puebla del Río.De 9:30 a
22:00:Avda.Cerro Canta-
res,1-2;c/ Nuestra Señora
de la Granada,1.
San José de la Rincona-
da.De 9:30 a 9:30:Avda.
de la Unión,3.
San Juan deAznalfara-
che. De 9:30 a 22:00:c/ 28
de Febrero.
Santiponce. De 9:30 a
22:00:c/ Cádiz,6.
Tocina.De 9:30 a 9:30:c/
Hospital,12.
Utrera. De 9:30 a 9:30:c/
Las Mujereres,13.De 9:30
a 22:00:c/ Feria,7.

Provincia

M. J. LÓPEZ

Acto inaugural del evento con las instituciones organizadoras.
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VALENCINA

P. Núñez SEVILLA

Desde que en 1860 se produjera el
descubrimiento del Dolmen de La
Pastora, una de las construcciones
megalíticas más bellas y singulares
conocidas en España, el yacimiento
de la Edad del Bronce de Valencina
de la Concepción-Castilleja de Guz-
mán no ha cesado de deparar ha-
llazgos arqueológicos de la mayor
significación. Hoy, 150 años des-
pués de los primeros descubri-
mientos, el volumen El Asentamien-
to Prehistórico de Valencina de la
Concepción (Sevilla): investigación
y tutela en el 150 aniversario del des-
cubrimiento de La Pastora, del Se-
cretariado de Publicaciones de la
Universidad de Sevilla, ofrece una
puesta al día de las investigaciones
que están revelando la extraordi-
naria importancia de este yaci-
miento como recurso científico y
patrimonial.

Entre las colaboraciones de esta
obra, el lector encontrará algunas
de las claves de la ocupación de la
desembocadura del río Guadalqui-
vir hace 5000 años: el proceso de
agregación humana que represen-
ta el origen de la misma ciudad de

Sevilla. Igualmente, entre las pági-
nas de este libro se desenvuelve el
debate que en la actualidad preside
el estudio de la Edad del Cobre (c.
3200-2200 antes de nuestra era),
un periododeapasionantedinamis-
mo social y cultural en el que se con-
solidaron las bases de la jerarquiza-
ción social, las relaciones comercia-
les a larga distancia, la metalurgia y
la especialización productiva. Con
este libro, según expresa en el prólo-
go la directora del
Departamento de
Prehistoria y Ar-
queología de la US,
María Luisa de la
Bandera, se presen-
ta por primera vez
un estudio mono-
gráfico sobre el yaci-
mientoysuentorno:
“Se trata de una pu-
blicaciónqueseráun
importante referente en la investiga-
ción de las sociedades de la Edad del
Cobre y del Bronce en la Península
IbéricayenelrestodeEuropa”.

La obra contiene las ponencias y
comunicaciones presentadas en el
Congreso Conmemorativo del Des-
cubrimiento de La Pastora celebra-
do en noviembre de 2010. El volu-
men se compone de 32 trabajos de

El Dolmen de la
Pastora, el legado
de una civilización

3Actualidad Provincia

Prehistoria. Investigadores publican una síntesis de sus estudios, que revelan que la

localidad valencinera podría haber sido un foco de comercio internacional en la Edad del Cobre

grancalidadyprofundidaddeanáli-
sis desarrollados por los investiga-
dores Leonardo García, Juan Ma-
nuel Vargas, Víctor Hurtado, Teresa
RuizyRosarioCruz-Auñón,agrupa-
dos en cinco apartados temáticos.
Cuatro de ellos describen la caracte-
rización del asentamiento: territo-
rio y hábitat, las prácticas funerarias
y las creencias, antropología física y

demográfica y producción de ali-
mentos y manufacturas. Un quinto
apartado está dedicado al marco
de la protección, gestión y puesta
en valor del patrimonio arqueoló-
gico. De hecho, la composición de
una pieza de ámbar de la época
apunta a una posible procedencia
de Sicilia, lo que revela que Valenci-
na era un lugar importante de in-
tercambio y de comercio.

Colmillos de
elefante asiático

Leonardo García, uno de los au-
tores de la publicación, que tie-
ne 575 páginas con un gran nú-
mero de gráficos, fotografías y
planimetrías, destaca la impor-
tancia de la obra: “Por primera
vez, se reúne en un solo libro
una perspectiva general de toda
la investigación sobre este yaci-
miento”. Es una obra de síntesis
que refleja el estudio del regis-
tro polínico de la época y su pa-
leogeografía, entre otras cosas.
“Es un área que siempre ha su-
frido muchas presiones urbanís-
ticas y se ha excavado mucho.
Toda esa actividad estaba dis-
persa y haberla podido reunir en
este volumen es muy importan-
te”, añadió García. Hay capítulos
dedicados a temas tan intere-
santes como el estudio de los
marfiles encontrados en Valen-
cina, hechos con colmillos de
elefante asiático y africano, que
fueron transformados por unos
artesanos “con una destreza
singular”. Es un paso decisivo en
el conocimiento de la Historia.

1. Dos turistas, en el interior del
Dolmen de la Pastora. 2. Una vista
del monumento arqueológico.

CASTILBLANCO

Redacción SEVILLA

Tras la época estival, la activi-
dad regresa al centro juvenil
Antonio Ventera. Con una pro-
gramación cargada de jorna-
das, talleres y otras actividades
juveniles, a partir del miércoles
7 de octubre, todos los adoles-
centes y jóvenes castilblanque-
ños podrán hacer uso de este es-
pacio. El nuevo horario será
miércoles, jueves y viernes de
17:00 a 20:00. Un sábado al
mes abrirá de 12:00 a 14:00.

Los miércoles se destinarán al
desarrollo de actividades especí-
ficas para menores de 12 años

con la intención de familiarizar a
los niños con el centro. Entre los
talleres que formarán parte de
la programación se incluyen al-
gunos como el de globoflexia,
papiroflexia, técnicas de reci-
claje y juegos de mesa.

Durante el resto de la sema-
na, los usuarios disfrutarán de
conexión gratuita a internet,
con más de una decena de pues-
tos de ordenador, además de
poder hacer uso de los espacios
de encuentro y puntos de reu-
nión o videoconsola.

Desde la Concejalía de Juven-
tud también se informa de que
ya se han cerrado varias jorna-
das especiales, aprovechando la
celebración del Día Mundial con-

tra el Alcohol o el SIDA, así co-
mo una fiesta juvenil para clau-
surar el 2015. “Queremos que
nuestros jóvenes hagan suyo
este centro. Pensando en ellos
hemos organizado distintas
jornadas y actividades. Les ani-
mamos a que nos trasladen sus
propuestas y peticiones, pues,
en definitiva, ellos son los que
tienen que decidir qué es lo que
les interesa y qué servicios de-
mandan”, comentó la conceja-
la Marta Gómez.

Asimismo, se invita a todos
aquellos jóvenes que así lo de-
seen a colaborar con estas acti-
vidades desde la organización y
como monitores de tiempo libre.

A través de este centro juvenil,
los chavales podrán solicitar su
usuario y clave de contraseña
para acceder al servicio gratuito
de conexión a internet habilita-
do en la plaza Amarilla y plaza
Luis Braille, a través de sus dis-
positivos móviles.

El centro juvenil Antonio Ventera reabre
sus puertas en octubre con nuevas actividades

M. G.

Un grupo de jóvenes, en el centro juvenil Antonio Ventera.
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A. S. Ameneiro

Ante la ausencia de planificación
urbana que adapte la ciudad a
los recorridos a pie más habitua-
les y el vacío de estudios sobre la
movilidad de los peatones, el
grupo de investigación HUM-
411 liderado por el arquitecto ca-
tedrático Gonzalo Díaz-Reca-
sens y el ingeniero de caminos
Indalecio de la Lastra, se ha pro-
puesto que Sevilla sea pionera en
diseñar itinerarios perfectamen-
te adaptados a los peatones en
los barrios, como fue pionera
con la bicicleta logrando el reco-
nocimiento mundial. El objetivo
es hacer que los barrios sean ca-
minables e impregnar de carác-
ter sus centros neurálgicos.

Tras un año de trabajo, el gru-
po, formado por nueve investi-
gadores, ha seleccionado en Se-
villa los 20 espacios peatonales
que funcionan como centro de
los barrios y sobre ellos ha traza-
do una red peatonal de caminos.
Atraen más transito de personas
por ser caminos históricos, pun-
tos de transporte, cruces o pasos
obligados, por la existencia de
parques y espacios libres, comer-
cios, equipamientos públicos so-
ciales o culturales, centros sani-
tarios o educativos, según expli-
có esta semana el arquitecto Dí-
az-Recasens al esbozar este pro-
yecto en las jornadas de movili-
dad organizadas por el Ayunta-

miento de Sevilla que se han ce-
lebrado en Emasesa.

El director del proyecto, Díaz-
Recasens, recalca que “se trata de
crear una base o un protocolo pa-
ra que la planificación se centre
más sobre el peatón y no trate tan
absorbentemente del automó-
vil”. Un ejemplo de calle central
es Afán de Ribera (en la imagen),
transitada por los vecinos de los
barrios del Cerro del Águila y Ro-
chelambert, así como el puente
de Triana y el Altozano. En el se-
minario sobre La ciudad peatonal
que se celebra a mediados de oc-
tubre (13 al 16) en el Pabellón de
México de la Universidad deta-
llarán todas sus propuestas.

“En esos puntos detectados de-
be haber un tratamiento peato-
nal específico, adaptando las ca-
lles, pero no se trata de peatona-
lizar, sino de buscar soluciones
como un cirujano en cada zona”,
explica De la Lastra. “Los espa-
cios se diseñan desde la lógica
del peatón. Por ejemplo, si hay

un parque las puertas de entrada
deben encajar con sus caminos
de acceso, y no estar situadas a
varios metros de distancia”, aña-
de Díaz-Recasens. La selección se
ha realizado de una lista de 40
puntos clave en toda la ciudad. El
casco histórico se excluye de esta
investigación porque el grupo
cree que debe peatonalizarse
sustancialmente.

En su fase actual el grupo está
entrando con lupa en esos espa-
cios estudiando cómo adaptarlos
al peatón con un diseño confor-
me a los factores propios de Sevi-
lla. Por ejemplo, aquí la sombra y
los árboles son más importantes
para pasear que en una ciudad
del Norte, al igual que reducir el
ruido que genera el tráfico. La in-
vestigación, avalada por la Uni-
versidad de Sevilla y por la Con-
sejería de Fomento y Vivienda de
la Junta de Andalucía con fondos
Feder, analiza qué es lo que expli-
ca que la gente vaya andando.
Todas esas variables se han medi-
do y se han sometido a encuestas.

Del estudio aún falta valorar
los costes y los ahorros energéti-
cos de esos itinerarios.

Respecto al procedimiento, las
encuestas peatonales para la in-
vestigación revelan que un pea-
tón sevillano camina una media
de 21 minutos. Los autores creen
que se andaría más si se facilita-
ran las condiciones para ello por-
que hay mucho potencial en la

La nueva Sevilla peatonal

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA

Imagen de la calle Afán de Ribera.

Se trata de que la
planificación urbana
se centre en el peatón
y no sólo en el coche

●Un grupo de investigadores selecciona los 20
espacios de los barrios que atraen a los peatones y
diseña cómo adaptarlos para que sean caminables
● Quieren exportar el modelo a otras ciudades

LAS CLAVES

5

Qué atrae al peatón
El grupo de
investigación lleva un
año trabajando en qué
factores atraen al
peatón a determinadas
zonas de los barrios de
Sevilla y qué elementos
se necesitan para
convertir estos
espacios en zonas
confotables.

21minutos demedia
Las encuestas
elaboradas para el
estudio revelan que un
peatón sevillano
camina una media de 21
minutos y si se facilitan
más las condiciones
para caminar, los
sevillanos andarían
más puesto que la
ciudad tiene potencial
para caminar, como lo
tiene para la bici.
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Desde el gobierno socialista de
del Ayuntamiento de Sevilla se
viene hablando de micropeato-
nalizaciones que se asemejan al
objetivo de hacer más habita-
bles los lugares centrales de los
barrios que propugna el estudio
de investigación La Ciudad Pea-

tonal que dirige el arquitecto
Gonzalo Díaz Recasens. De he-
cho, fuentes de la Alcaldía ase-
guran que Juan Espadas conoce
ese proyecto de investigación y
que fue el Ayuntamiento de Se-
villa el que quiso que el director
del proyecto lo contara en las
jornadas de movilidad que se
han celebrado esta semana en
Emasesa.

No obstante, hasta ahora el re-
gidor municipal no ha sido muy
explícito sobre lo que implican
estas micropeatonalizaciones
que abordarán de forma conjun-
ta las delegaciones de Urbanis-
mo y Movilidad.

Entre los detalles que ha ade-
lantado figura el hecho de que
estas actuaciones deben mejorar
la accesibilidad de las personas
con vistas a disfrutar más de ese
espacio y a enriquecerlo con ele-
mentos que mejoren la calidad
de vida, lo que supone que gana-
rá en actividad.

En su programa electoral apa-
rece una mención a este tema en
punto 347 de su programa elec-
toral, en el capítulo relativo a la
movilidad sostenible. El punto

reza así: “Se realizarán peatona-
lizaciones en calles estratégicas,
así como en los barrios entre
equipamientos de uso intensivo
por sus habitantes y se fomenta-
rán los itinerarios urbanos adap-
tados para los peatones”.

La Mesa de Movilidad que se
ha creado en este mandato con la
presencia de decenas de colecti-
vos y entidades sociales, empre-
sariales y ciudadanas incluye en-
tre sus subgrupos uno dedicado
a las peatonalizaciones.

ciudad, como lo había para la bi-
cicleta y quedó demostrado.

Y no hay que olvidar los bene-
ficios en la salud. “Es útil ocupar-
se de los peatones. Cuantas más
personas caminen menos proble-
mas médicos tendría la pobla-
ción, y está comprobado que el
cerebro piensa más andando que
si la persona está estática. Debe-
rían incentivarlo las empresas”,
señala el arquitecto.

La ausencia de itinerarios
peatonales impide ir andando a
San Juan de Aznalfarache o a
Camas pese a estar más cerca
del centro que muchos barrios y
el área metropolitana está llena
de equipamientos a los que no
podemos llegar andando pese a
su proximidad. En la ronda his-
tórica de Sevilla falta espacio
para el peatón, ya que la mayor
parte de su superficie la ocupan
los carriles de coches, autobús,
y el carril bici.

La investigación trata de dar
una base científica a lo que ya
propone el PGOU y exportar ese
protocolo de actuación a otras
ciudades para que lo apliquen,
cada una adaptándolo a los fac-
tores propios de esa ciudad, ex-
plica De la Lastra, para quien hay
más posibilidades de hacer itine-
rarios peatonales que el Metro.

El equipo cree que la Gerencia
municipal de Urbanismo debe te-
ner en cuenta estas propuestas
cuando haga la ciudad nueva, co-
mo también el plan metropolita-
no de transportes de Sevilla que
se va a revisar. “Hacer de verdad
la ciudad policéntrica que decía
el PGOU con esos itinerarios pea-
tonales que sean otras infraes-
tructuras más de la ciudad”.

El Ayuntamiento de Espadas habla
demicropeatonalizaciones en barrios

BELÉN VARGAS

Espadas en la pasada campaña electoral en la calle Castilla de Triana.

JOSÉ ÁNGEL GARCIA

El grupo de investigación HUM-411 que está redactando el proyecto la Ciudad Peatonal. De izquierda a derecha, María Requena, Eduardo Díaz, Mario

Algarín, Verónica Llamas, Carlos Díaz, Javier Lopez Otero, Gonzalo Díaz, Indalecio de la Lastra, Gonzalo Díaz-Recasens.

SEMINARIO ‘LA CIUDAD PEATONAL’ DEL 13 AL 16 DE OCTUBRE EN LA UNIVERSIDAD DE SEVILLA

5

Un foro conmedio
centenar de especialistas
Durante cuatro días (del 13 al 16
de octubre) en el Pabellón de
México de la Universidad de Se-
villamedio centenar de especia-
listas de arquitectura, en suma-
yor parte, debatirán sobre la ciu-
dad peatonal. El prestigioso Ra-
món Corzo Sánchez, historiador
y arqueólogo, hablará de los ca-
minos fundacionales de Sevilla.

El Ayuntamiento y la Junta
protagonizan un debate
Entre los invitados al seminario
sobre la Ciudad Peatonal figuran
por parte del Ayuntamiento de Se-
villa el alcalde socialista Juan Es-
padas y cargos de relevancia en la
Gerencia de Urbanismo, así como
responsables de la Consejería de
Fomento de la Junta, que debati-
rán sobre la gestión de lamovili-
dad en un debate el último día.

Jóvenes expertos lanzan 20 ideas para andar por Sevilla
Tras las conferencias y debates del seminario en la Universidad, 20
equipos de jóvenes arquitectos de la Escuela Superior fuertemente
vinculados a la ciudad de Sevilla propondrán ideas y reflexiones para
mejorar la caminabilidad de Sevilla. Los jóvenes, considerados como
los arquitectos del futuro en la ciudad, son J. A. Alba, L. Bueno+M.
Villegas, N. Carbajal + R. Carbajal, F. Copado + P. Pérez de Guzmán, I.
Frade + C. Serra, R. Gallegos + L. López, M. González + J. J. de la
Cruz, A. Guajardo, T. Gumbsch, E. Larive, M. López de Asiaín, E. Lu-
que, A. Martínez, E. Mayoral, S. Mendoza, V. Navarro, P. Olías, M. Pele-
grín + F. Pérez, M. A. Rojas + R. Queiro, C. Violadé. El acto se cerrará
con una exposición y publicación de estas 20 ideas.

● La Mesa de la Movilidad creada en
este mandato incluye un subgrupo sobre
peatonalización que abordará este tema
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Sevilla

Trabajadores de la US piden que no se
discrimine en la concesión del complemento de
especial dedicación
SEVILLA, 27 Sep. (EUROPA PRESS) -      

   La coalición entre el Sindicato de la Universidad de Sevilla (SUS) y el Sindicato Andaluz de
Funcionarios (SAF), que representa los intereses del personal de administración y servicios (PAS) de
la Hispalense, ha reclamado que no se incurra en discriminación respecto a la concesión del
complemento de especial dedicación.

   Fuentes del colectivo han indicado en este sentido a Europa Press que a mediados de septiembre la
Dirección de Recursos Humanos convocó a la Comisión Permanente de la Junta de Personal para
comunicarle que de todas las solicitudes presentadas para acceder al complemento por parte del PAS
funcionario, "cerca de 90", solo se van a conceder 27 peticiones, a repartir entre los años 2014 y
2015.

   Al respecto, los miembros de la coalición SUS-SAF manifiestan su "total desacuerdo" con la citada
propuesta, insistiendo en que se deben conceder las 90 reclamaciones presentadas, ya que siguen sin
compartir los "supuestos motivos económicos que se esgrimen para discriminar solo a los
funcionarios".

   Ello, sobre todo, cuando "vemos que no hay ningún problema para beneficiar a otros colectivos con
interminables ampliaciones de plazas en sus promociones o la continua creación de cargos
académicos dirigiendo áreas de la administración universitaria", subrayan.

   Desde la coalición sindical, se ha reiterado que "no vamos a respaldar ni negociar ningún tipo de
criterio, y mucho menos decidir qué funcionarios son merecedores o excluidos del citado
complemento de especial dedicación".

© 2015 Europa Press. Está expresamente prohibida la redistribución y la redifusión de todo o parte
de los servicios de Europa Press sin su previo y expreso consentimiento.

Europa Press http://www.europapress.es/abonados/noticiaabonadoprint.aspx?ch...

1 de 1 28/09/2015 8:06



Formaci6n

Acaba el curso
para gestores
Hoy tendr~i lugar la dltima
sesidn del curso ’Gesti6n y Pro-
moci6n de las Competiciones
en la US’ impartido por el Ser-
vicio de Actividades Deporti-
vas de la Universidad de Sevi-
lla y dirigido a los titulares de
la Ayudas deportivas SADUS
en gesti6n general y deporti-
va de las competiciones de la
US. Dttrante ~es dfas, los alum-
nos universitarios que se encar-
gar~in de dar cobertura a sus
compafieros y de promocio-
nar y gestionar las diferentes
actividades y competiciones,
esfftn conociendo el funcio-
namiento del SADUS, asf como
las tareas a desarrollar. Una
vez terminado el curso, los ges-

tores de centro se reparten
segfin campus (Reina Merce-
des, Campus Central o Cam-
pus Exterior) y estargtn a dis-
posici6n de los estudiantes
para informarles acerca de las
posibilidades de hacer depor-
te en el SADUS, inscripciones,
competiciones, gesti6n de equi-
posen las ligas o eventos, entre
otras.
La pr6xima semana tendr~i
lugar el curso de formaci6n
para colaboradores, quienes
ayudar~_n y ofrecer~n apoyo a
los gestores y participarGn en
las labores de desarrollo de los
diferentes eventos y compe-
ticiones llevadas a cabo duran-
te este curso deportivo.
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El SADUS trabaja en cursos de arbitraje en las modalidades de fdtbol 7, ftitbol 11, fdtbol sala y baloncesto. E~

Llega la hora

del arbitraje
SADUS
SEVILLA

E1Servicio de Acfividades Depor-
tivas de la Universidad de Sevi-
lla colabora con la empresa Tar-
car Tiempo Gesti6n Directa en
la puesta en marcha de varios
cursos de arbitraje en las moda-
lidades deportivas de ffitbol 7,
ffitbo111, ffitbol salaybalonces-
to. Unos cursos orientados a la
comunidad universitaria y a
aquellos qua no sean ya ~rbitros
de la empresa, destinados a
dirigir los encuentros
de las competicio-
nes organizadas
por el SADUS.
Todos aquellos
interesados en
ampliar su for-
maci6n pueden
inscribirse des-
cargando el for-
mulario, en la p~igi-
na web del SADUS
(www.sadus.us.es), en 
apartado de formularios y cir-
culates, y envi~_ndolo a la direc-

ci6n de correo comunicaci6n@ter-
certiempogd.com desde hoy
y hasta slate dfas antes
del inicio de cada uno
de los cursos.
Cada uno de los
cursos estar~
astructurado en
varios m6dulos, a
trav6s de los cua-
les se podrfi cono-
car la normativa del
SADUS, las reglas de
juego y el protocolo de

acmaci6n de Tercer Tiem-
po Gesti6n Directa.

Los asistentes rea-
lizar~in las pr~ic-
ficas de arbitra-
jeen los Tor-
neos de Aper-
tufa organiza-
dos pot el

SADUS y, final-
manta, se reali-

zar~ una evalua-
ci6n tipo test.

Asf, se comenzar~ con
el curso de arbitraje te6rico de
ffitbol sala el 5 de ocmbre, segui-

do del de baloncesto el 13 del
mismo mes, para con-

cluir con el de fdt-
bol y ffitbol 11

una semana
despu6s, el
19 de sep-
fiembre. Los
interesa-
dos en arbi-

trar los parfi-
dos de rugby 7

o balonmano
deben mandar direc-

tamente el currfculum a
la direcci6n ya sefialada.
Todos los cursos se impartir~in
en el Aula de Formaci6n del
C.D.U. Los Bermejales en hora-
tio de tarde de 16:30 a 20:30 horas.
Desde el SADUS recomiendan
esta propuesta formativa como
una forma diferente de acercar-
seal deporte, de conocer nue-
vas modalidades y de ir m~is all~i
de la pr~ictica deportiva o la com-
petici6n, al mismo tiempo qua
se adquieren conocimientos
importantes para formaci6n
curricular de los universitarios.
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Abonados

Training Omnia,

la novedad
E1 1 de octubre da comienzo
una nueva modalidad depor-
tiva en el C.D.U. Los Berme-
jales del Servicio de Activida-
des Deportivas de la Univer-
sidad de Sevilla.
E1 Circuit Training Omnia es
la nueva propuesta para los
usuarios del cen~ro. Una amplia
mezcla de posibilidades y de
tipos de entrenamientos enfo-
cados a mejorar la fuerza, la

resistencia, la estabilidad la
flexibilidad, la coordinaci6n y
la velocidad.
Desde el Servicio de Activida-
des animan a sus usuarios a
probar esta nueva actividad
que se suma alas ya existen-
tes para los abonados al cen-
tro de Los Bermejales, y que
estar~ disponible de lunes a
jueves, alas 18:00 horas, con
una duraci6n de 55 minutos.
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RADIO Y TELEVISIÓN 



HORA: 14:36:50 (00:41)

Canal Sur Radio

26/09/2015

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  526€

 -

00:00:41DURACIÓN:

El consejero de Economía y Conocimiento de la Junta, Antonio Ramírez de Arellano, se ha comprometido a 

recuperar la normalidad presupuestaria en las universidades públicas andaluzas durante esta legislatura. El que 

fuera rector de la Universidad de Sevilla, ha dicho que ahora toca consolidar a las universidades andaluzas que, en 

general, han estado bien gestionadas. Lo ha dicho en la inauguración del curso en Sevilla.

Canal Sur Radio / HORA SUR MEDIODIA FIN DE SEMANA

juani
Resaltado



AUDIENCIA:

VALORACIÓN:

25/09/2015

HORA: 16:25:50 (02:57)

 24.869€

 -

00:02:57DURACIÓN:

Entrevista a Antonio Ramírez de Arellano, Consejero de Economía y Conocimiento de la Junta de Andalucía. 

Charla junto a Carles Francino, Eduardo Sáenz de Cabezón y Juanma López Iturriaga sobre las bondades y la 

excelencia de la universidad andaluza. Destaca el campus Ceimar de la Universidad de C ádiz, los campus 

Andalucia-Tech de las universidades de Sevilla y Málaga o el campus Biotic de la Universidad de Granada.

Cadena Ser / LA VENTANA

juani
Resaltado



HORA: 14:14:34 (01:00)

TVE1 Andalucía

25/09/2015

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  3.510€

 -

00:01:00DURACIÓN:

350 ciudades europeas, entre las que no faltan las 8 capitales andaluzas, se suman a la Noche de los 

Investigadores. Es la cuarta edición en Andalucía con medio millar de actividades previstas. Córdoba se convierte 

en el escaparate de la ciencia y la investigación. El colofón será una gala en el rectorado de la Universidad. Decl. 

Alberto Redondo, profesor Universidad Córdoba.

TVE1 Andalucía / INFORMATIVO ANDALUCIA

juani
Resaltado



HORA: 14:14:07 (02:27)

Cadena Ser Andalucía

26/09/2015

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  3.929€

 -

00:02:27DURACIÓN:

Airbus ha recibido una ayuda de la Corporación Tecnológica de Andalucía para desarrollar el Proyecto Morfeo, una 

iniciativa que trata de investigar sobre el impacto de las interferencias electromagn éticas en la seguridad de los 

vuelos. El proyecto, en el que también se han implicado las universidades de Sevilla y Granada, requerirá 2 años 

de investigación y trabajo. Decl. Josep Jover, experto.

Cadena Ser Andalucía / HORA 14 ANDALUCIA

juani
Resaltado



HORA: 14:10:45 (03:22)

Cadena Ser Andalucía

26/09/2015

AUDIENCIA:

VALORACIÓN:  5.399€

 -

00:03:22DURACIÓN:

La Corporación Tecnológica de Andalucía y la Universidad de Sevilla han organizado un congreso en el que 200 

expertos abordarán la situación del sector industrial de la región. Un diagnóstico previo ha revelado la existencia de 

una evolución a dos velocidades marcada por el sector agroalimentario, con recorrido pendiente para ser m ás 

competitivo, y por el sector aeronáutico, situado a la vanguardia del sector. Decl. David López, Dtor. Desarrollo de 

Negocio Sisteplant.

Cadena Ser Andalucía / HORA 14 ANDALUCIA

juani
Resaltado



                                                                                                     

 

 

 

 

Dirección de Comunicación  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 COMUNIDAD UNIVERSITARIA 



En diciembre, Paris ser escenario de una nueva cumbre
sobre cambio clirn tico que, tras las frustraciones de los 20
a os anteriores de reuniones, aspira a set la definitiva

Indeeentes tramposos eontra la
humanidad g el planeta en un

momento de cris global
n diciembre de 2o15, Paris se-
r~ escenario de una nueva
cumbre sobre el cambio cli-
m~itico. Tras 1o tratado en
otros encuentros, durante los
2o afios anterioms sin ningfin
6xito significativo, 6sta si de-

beria set la cita definitiva. Del encuentro
mundial de Paris se espera salga un compro-
miso vinculante intemacional para la reduc-
ci6n de los gases de efecto invemadero, in-
cluidas las grandes potencias. La verdad y
siendo realistas, y tambiOn criticos, no hay ra-
zones para pensar que la conferencia de Paris,
marcar$, como se ha dicho, un antes y un des-
pu6s en la lucha contra el cambio climStico
gracias a la consecuci6n de un compromiso
vinculante y definitivo para la reducci6n de
emisiones contaminantes a la atm6sfera a
partir del afio 2020 y la captura de di6~ldo de
carbono de manera sostenible mediante su-
mideros naturales. Pero seria terrible para el
planeta y sus habitantes que fuese otra reu-
ni6n de conclusiones frustrantes, pot fines o
tiempos previstos.

Conseguir el compronflSO vinculante a
tiempo es una utopia, pero una utopia nece-
saria que hay que seguir pidiendo. Hasta 2020
durar~ el aplazamiento que, desde la cumbre
de Copenhag~e, otto desengafio anterior, se
hizo al Protocolo de Kioto, que establecia un

recorte en las emisiones de CO2 del 15 % pare
los paises firmantes con respecto a lo emitido
en 199o y un escenario esperanzador de se-
cuestro pasivo de di6xido de carbono. El Pro-
tocolo de Kioto, una gran esperanza para la
humanidad, quedo frustrado desde el princi-
pio. Sus ideas no se aplicaron a nivel mundial,
pero tampoco a escala nacional, regional o lo-
cal de forma significativa en la lucha contra el
Cambio Clim~itico. Las reducciones no han si-
do suficientes y las m~is significativas dilata-
das en el tiempo; y el secuestro pasivo de di6-
xido de carbono por las plantas absolutamen-
te olvidado. La disminuci6n de emisiones de
gases de efecto invernadero ha sido mayor,
pot desgracia, a causa de la crisis que pot una
intenci6n real de reconducir las relaciones del
planeta con el sistema econ6mico imperante.

La Enciclica del Papa Francisco Laudato Si
Sobre el cuidado de la casa comfln nos lanza
un evang61ico grito de aviso sobre el deterioro
del planeta y sus criaturas, induidos los seres
humanos, y especialmente los pobres, gene-
rado pot un poder econ6mico ambicioso,
donde ganar m~s es la meta principal y no im-
porta el coste en vidas o destrucci6n del pla-
neta, la casa comfln de todos. Una casa co-
mfln que algunos utilizan como suya para su
mayor beneficio. Espero que el Papa Francis-
co vaya a Paris y hable alto y claro, y conrinfle
pot el mundo con su camino de homil6tica

//
E1 Protocolo de
Kioto abog6 pot

un recorte de
emisiones de
CO de115%

para los paises
firmantes, pero
rue un objetivo
inalcanzable

ecol6gica. Realmente lo necesitamos; los po-
bres de la Tierra y el propio planeta espemn
que su voz se oiga y surtan efecto sus ideas y
propuestas.

Pero en la tribuna de esta semana me gus-
taria mostrar mi indignaci6n pot los trampo-
sos contra la humanidad. Estamos en un mo-
mento de crisis, incluidos los valores. Es muy
perjudicial para todos que, en un escenario de
dificil reducci6n de gases de efecto inverna-
dero y olvido del secuestro pasivo mediante
la fotosintesis, haya tramposos en cuestiones
esenciales. Especialmente tramposos en una
industria que ha sido considerada el motor
que tira de la economia, por ejemplo, en Es-
pafia. Me refiero al fraude en la manipulaci6n
de motores de la industria automovilistica
para pasar las pruebas de enflsiones de conta-
minantes, que afecta potencialmente a m~s
de una marca y a centenares de miles de vehi-
culos. Hay que tenet en cuenta que esta ma-
nipulaci6n fraudulenta no afecta solo al Cam-
bio Elim~tico sino tambi6n a la salud de las
personas. Se hart podido emitir, habria que
estudiarlo, m~s particulas y gases de los per-
mitidos pot la legislaci6n, ya de pot si genero-
sa en el establecimiento de umbrales m~xi-
mos.

Con 1o cual estamos hablando de actos que
persiguen un mayor lucro al precio de enfer-
mar alas personas y al planeta. El dinero co-
mo bien flltimo, aQu6 consecuencias tendr~?
Este es un mundo en que quien m~s roba ross
se libra, y luego no devuelve lo robado. Tene-
mos exceXentes ejemplos muy cercanos, en
este pais. Delitos prescritos, largos procesos
judiciales, dinero perdido; en una palabra de-
lincuentes viviendo una vida de lujo a costa
de hacer el real. En relaci6n con el tema de los
motores fraudulentos, pueden ser muchos
los vehiculos afectados, aQu6 ocurre ahora
con sus propietarios que estkn emitiendo m~s
de lo debido? ~Deberiamos dejar de utilizar
pot solidaridad planetaria nuestros coches
hasta saber la situaci6n de cada vehiculo? Es-
to es absurdo porque la vida sigue, por mucha
conciencia que tengamos. Pero desde esta tri-
buna pido que se comunique a cada propieta-
rio de un vehiculo, desde su marca corres-
pondiente, que no est~ en riesgo de incre-
mentar la contaminaci6n. Y tambi6n pido que
si tiene que entregar el coche para una revi-
si6n necesaria, se le indemfflce por ello, ya
que el tiempo que no pueda usar el coche
puede tener para el usuario una repercusi6n
econ6mica.

No sabemos en realidad cu~mtos motores
fraudulentos se ha montado, quiz~s millones.
aQu6 incremento pot kil6metro recorrido de
emisiones de gases contaminantes ha signifi-
cado este engafio? ~En qu6 ciudades ha teni-
do m~is incidencia y desde cu~ndo? alia exis-
tido en ciudades afectadas alguna crisis epi-
demiol6gica o incremento de contaminaci6n
detectado pot sensoms urbanos? Son muchas
las cuestiones que habria que investigar y no
vale s61o con dinflsiones. ~Qui6n va a pagar el
coste de este posible engafio incalificable, si
realmente se demuestra ha ocurrido? Lo pa-
garan al final los trabajadores con reducci6n
de puestos de trabajo y de salarios, o los con-
sumidores con incremento de precios. Evi-
dentemente las empresas pagarSn, pero me
preocupa como repercutir~in sus costes. Es in-
creole queen un mundo donde estamos todo
el dia hablando de cambio clim~tico y de 6tica
ocurran cosas como esta. Y el miedo que da
pensar en cu~intas otras cosas puede haber de
las que nos enteramos y estSn, si existen, da-
fiando al planeta y la salud de las personas. ̄

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ANDALUCIA

46000

4305

Diario

875 CM² - 100%

4120 €

36

España

27 Septiembre, 2015



De la diversificacidn a la mejora del
aprendizaje y el rendimiento

Antonio Montem
Inspector de
EducatiOn y ~
prof-esor de la
Universidad
de Sevilla :

L
as respuestas edu-
cativas ale diversi-
dad del alumnado
hen side objett) de
modificaciones re-

levantes conla Ley Org~inica
para la Mejora de la Calidad
Educafiva (Lomce, 2013). 
liJe objeto de atencidn, en una
entrega anterior (MAGISTE-
RIO, nfim. 12.034, p~ig. 10), el
amilisis sabre el cambio de los
Programas de Cualflicacidn
Profesional initial par la For-
macidn Profesional Bdsica. Y,
en este case, se hace 1o propio
a partir de la sustitucidn de
los Programas de Diversifica-
cidn Curricular (PDC) par los
Programas de Mejora del
Aprendizaje y del Rendimien-
to (PMAR).

Un bulance o concinsi6n
general del efecto de los PDC,
implantados con la Ley de Or-
denacidn General del Sistema
Educaiivo (Logse~ 19901, es la
de su comribuci6n allegro de
la titulacidn b£sica de Gra-
duado en Educacidn Secm~-
daria Obllgamria (ESO). 
bien. tel objetivo principal
guarda relacifn directa con
los caracterfsticas del alum-
node que se incorpora a los
programas. Y esta ya es una
primera refcrencia para el
aJ~ddisis. En los PDC, el alton-
node destinatario es aquel
clue, tras in oportuna evalua-
cid n, precise una organiza-
cidn de los contenidas, acfivi-
dades prgcficas y materias
de1 cm~’culo diferente ala es-
tablccida con card.clef gene-
ral, edemas de una metodolo-
gin especifica para alcanzar
1~ objetivos y competencia.s
b’.isicas de la crape y el ffLulo
de Graduado en ESO. Mien-
tras que, en los PMAR, se su-
braya, de manara t)xpresa,
que "van dirigidos, preferen-
temente, a aquellos alumnos
y aluranas que presenten difi-
cultadcs ralevantes de apren-
dizaje no imputables a falta
de estudio o esfuerzo’. Es de-
cir, so, subraya que el alumna-
do de los PMAR no debt pre-
senter desmofivacifn, i~lta de
inter(is par el estudio o escaso
esfuerzo -aunt~m la natura-
leza y el alcance de cste dill-
me den para no paces contro-
versies con distinto ~nfido y
fundamento-. O, dicho do,
otto mode, pretende evitarse
el riesgo, ala luz de algunos
antecedentes con los PDC, de
convcrtir los PMAR cn una
respuesta educativa pare
alumnado con distlntas situa-
clones de desajuste o retraso,
ante la iasuficicnc’m o no con-
sideracidn de arras respues-
tas. Porque tanto en trees pro-
gramas coma en atrt)s, PDC 
PMAR, la consocucidn del if-

tu]o de Graduado en ESO es el
objetivo b~sico. De hecho, en
el case de los PMAR se pre-
tende que el alumnado se in-
corpore a 4° de ESO pare cur-
sarlo par la via ordinaria y oh-
tenor el rel~erido fftulo tras la
superacidn de la evaluacidn
final de la etapa, geno,ralmen-
te conocida coma "rev~ilida’,
aligual que el resto del alum-
node del curse.

Antic ~ciGn de la edad de

Los PMAR se inician un aria
antes que los PDC. En estos
dltimos, la incorporacidn ge-
neral era eoncluido el curse
3° de ESO, aunque tambifn
podia hacerse acabado 2° en
determinadas circunstancias:
no ester en condicianes de
promocionar a 3° y habcr rc-
petido ya una vez en [a etapa.
Los PMAR, par su parle, se

¯ inician concluido el curse 1o

de la ESO, Was haber repefido
los alunmas al menos un cur-
so en cualquier etapa (no obli-

ed ala
diversidad han
sido objeto de

gatoriamente enla ESO) y,
una vez cursado 1 ° de ESO, no
ester an condiciones de pro-
mocionar al curse 2°. Del mis-
me mode podr~i hacerse con-
cluldo 2°. sin ester en condi-
clones de promocionar a 3°;
par lo que los PMAR so de-
sarrofian en un curse (3°) o
dos curses (2° y 3°), antes de la
incorporacidn ordinaria a 4".
As’unismo, c’abe la po~tbilidad

de que alumnado de 3", que
no est5 en condiciones de pro-
mocionar a 4°, pueda incor-
porarse excepcionalmente a
un PMAR pare repetir el cur-
so 3°. En cualqtder cast), ’tin]to
en los PDC coma en los PMAR,
laincorporacidn requiere/a
correspondiente evaluacidn
acaddmica y pslcopedagdgica
y la intervencidn de la Admi-
ulstrad6n educative en los
tdrminos cn qua sc cstablez-
ca, y so re’ulizara m~a vez of-
dos el alunmado y sos padres
o tutores, l~uego resulta explf-
citala finalidad de los PMAR
directamente vinculada a que
el alumnado cm’se 4° par la
~a ordinaria; asi coma la
identificacidn, en tal sentido,
de[ alumnado destinat aria de
esta respuesta educative.

Curriculo y evaluaci6n

Tanto pare los PDC coma
pare los PMAR se establece la
necesidad de especificar la
metodolo#a y la orgaulzacidn
de los conteuldos, dadas la
naturMcza y la organizacidn
de los programas. En el case
de los PDC, la evaluaci6n
tome coma referencias fun-
danmntales los competencias
b~sicas y los objetivos genera-
los de la ESO,junto alas crite-
ties de evaluacidn especfficos
del progranm. Mientras que
los PMAR, puesto que no con-
cinyen al final de la etapa,
sine que conducen al des-
arrollo del curse 4° de ESO en
rdgimen ordinario, adem~s
de los competencias y los oh-
etivos de la etapa,
los criterios de evaluncidn y
los estfindares de aprendizaje
e, valuables. Par tanto, los PDC
ticnt)n un car~icter finalista,
ante la obtencidn del ffmlo de
Graduado en Educacidn Se-
cnndaria Obligateria sin qua
exis ’to una evuluacidn final de

la etapa; y el alumnado que al
finalizar el programa no est6
en condiciones de obtoner el
t/tulo y cumpla los requisites
de edad, puede permanecer
m~ aria ~n’,is en el progrmna.
Los PMAR no conciuyen con
el fin de la etapa, sine que
pretenden ofrecer una res-
puesta o atencifn especfllca
que permita al alumna cursor
el ulvel 4° en un grupo ord’ma-
rio, par cualquiera de los dos
opciones: el~sefianzas acadd-
micas parala miciacidn al Ba-
chillerato, ensefianzas aplica-
dos parala iniciacidn ale Ft)r-
macidn Profesional.

Organizaci6n de los pro-
gramas

Los PDC consideran una or-
ganizacidn del currfculo en
dos d.mbitos cspccflicos: uno
con elementos formativos de
car~cter lingi£stico y s~ial
(qua incinye, al manes,los as-
pectos b’~isicos del curricula
correspondienms alas mate-
rims de CJ.encias Sociales, Geo-
graffa o Historia, Lengua Cas-
tellana y Literature ~; sila hu-
biere, Lengua Cooficial y Lite-
rature), y otto con elementos
ldrmallvos dr carfctcr cienff-
rico y tecnoldgico {el menos,
con aspectos b~icas del cu-
rffculo referidos alas mate-
rias de Matem~ticas, Ciencias
de la Naturaleza y Tecnologf-
as}. Tales fi.mbites se offecen
en grupos ospec~ficos y, al me-
has tres materias de los esta-
blecidas parala etapa y no
consideradas en los dos .4m bi-
tes, se cursm] par el alurana-
do preferentemente entm
grupo ordinario. Silo Lengua
Extranjera no es incluida en
el zimb’lto in~g0Xstico y social,
debe cursarse coma una de
esas tres materias. En los
PMAR so estim an dos pasibili-
dodos de organizacidn: de

de organiza(i 
ingegr’dcl o pot
mm:erbs
lbrma integrada o par mate-
rias diferentes alas astableci-
dos con car~icter general. En
el pruner case, los alunmos
cursan en grupos ordinaries
tad as los matorias de los cur-
sos 2° y 3" de ESO; aunquc son
objeto de unapropuestacu-
rricular espec/fica, en la que
los contenidas pueden agru-
parse de distinta forma (~m-
bites de conocimiento~ pro-
yectos interdisciplinares, ;ire-
as de conocimiento); con una
oricntasidn metodoldgica
adaptada. En el case de optar
par un programa que se orga-
nice par matedas diferentos a
las establecidas con carficter
general, podr~in considerarse
al menos tres ~imbitos especf-
fleas: de carfictcr lingiEstico y
social (que incluir~i al menos
los materias troncales de Len-
gua Castellana y 1Jteratura,
Gcograffa e Histoda y, en su
case, la materia Longua Coo-
ficialy Hteratura), de car~ic-
ter cientffico y matemg.tico
(materias troncales de Bialo-
gfay Geolo#a, Ffsica y Quimi-
ca, Matemdficas), y ~imbito de
lenguas extranjeras. Esta se-
gunda modalidad de los
PMAR conllevala creacidn de
grupas especfficos para el
alumnado, que tendr~i ado-
rers un grupo de referencia
con el que cursor las materias
no pertenecientes al binque
de asignaturas troncales.

La posibifidad de organi-
zer los PMAR de formainte-
grade, con ]a escolarizacidn

: en un grupo ordinario, es otro

cambio sustantivo, dado el
general desarrollo de los PDC
en grupos especflicos paralos
dos grandos £tnbitos de los
mismas. El debate entre el ca-
r~icter m~is o menos inclusive
de las medidas de atencidn a
la diversidad tiene que vet
con ella, asf coma la naturale-
za de los condiciones que pro-
curen mayor eficacia alas
respuestas edncadvas. Par
ella, produce distintos efectos
la organizacidn de los progra-
mas de mantra integrada n
par ~imbitos en grupas especi-
fleas. Y, en este dlfirno case.
una situacidn es la de toda el
alurmmdo de tm PDC o un
PMAR cursando los materias
no incluldas en los ~imbitas an
el mismo grupo amododc
ejemplo, de 3° de ESO-, y otra
disfinta la del almnnado de
esos programas formando
parle de los distintas grupas
del centre donde se imparte el
mismo nivel, Tanto para el
trabajo con las materias no
agrupadas en los ~imbitas
coma, sabre todo, en la orga-
nizacidn integrada, prevlsta
en los PMAR, que se Ileva a
cabo cn ci grupo ordinario.

Expuestas los caracterfsfi-
cas de los PMAR, en su com-
paraci0n con los PDC, ada-
m’,is de la nueva pasib’rlidad
de optar par la Formacidn
Profesioual B~sica (FPB),
tambidn a partir de 2° de ESO,
adqulere especial relevancia
el "consejo orientador" que la
I,omce estahlece para que so,
entregue alas padres o tum-
res del alumnado al final de
cada uno de los curses de la
etapa. Tel con~jo incluye un
informe sabre el grade de lo-
gro de Ios objetivos y de ad-
quisicidn de las compemncias
correspondientes, as~como ]a
propuesta del "itinerario"
m~ adecuado, que podr~iin-
cluir laincorporaci6n aun
PMAR o aun title de FPB. Sin
obviar la necesidad, y la difi-
cultad, de criterios y procesos
de evaluacidn que procuren
de mantra adcc uada la infor-
macidn del grade de ingro de
objetivos y competencias-en
mayor medida que del de-
sarrofio de los matorias-, la
orientacidn que se facgite al
aluun~ado y sus families puo-
de resultar datcnninante
para el desarrollo de la Edu-
cacidn bdsica y la continuidad
acaddmica; par lo que ha de
rcallzarse con ftmdamentos
que hagan solvente la tome
de decisionas.

l,os Programas de Mejora
del Aprendizaje y del Rcndi-
miento, par tanto, se conside-
ran coma respu~ta educati-
ve dirigida a alumnado con
dfiicultades relevantes de
aprendizaje no atribuibles a
falta de e, studio y esfuerzo,
que puede adoptarse a partir
de 2° ESO, con adecuaciones
curriculares y de agrupa-
miento, y la perspectiva de
cursor cl nivel 4~ de farina or-
dinaria para alcanzar elfftulo
de Graduado en Educacidn
Secundaria Obligatoria tras la
evaluacidn final de la etapa.
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en el mundo desarrollado las pautas de
consumo y producción se han desligado
en muchísimos casos de la mera necesi-
dad fisiológica o de seguridad, y han des-
plazado sus argumentos de venta a otras
necesidades de índole superior, como el
sentimiento de pertenencia, la autoesti-
ma, el logro o el poder. La sofisticación
de las formas de vida ligadas al desarro-
llo económico influye intesamente en la
diversificación paralela de los diseños de
los productos y sus mensajes publicita-
rios anejos: crecimiento de la renta, ma-
yor equilibrio de derechos entre sexos,
más tiempo libre y de ocio, importancia
creciente de la imagen personal en cual-
quier estrato socioeconómico, etc. El

consumo por necesidad es hoy residual,
o bien está sometido a la influencia de
atributos funcionales o publicitarios que
van más allá de tal necesidad.

De esta forma, la oferta (y demanda)
de ciertos bienes de primera necesidad
llevan asociados crecientes atributos
tangibles e intangibles que se emanci-
pan del propio producto genérico (unas
gafas para corregir defectos de visión,
por ejemplo) y responden a otras esferas
concéntricas y ulteriores a la necesidad
básica, que conforman los llamados pro-
ducto esperado, enriquecido y potencial:
gafas en continua metamorfosis de dise-
ño y prestaciones; varias gafas por clien-
te; visibilidad de la marca y otras presta-

ciones “no indispensables”. E incluso
monturas fashion cuyas lentes no corri-
gen nada, y que alguien usa para dotar-
se de una imagen más intelectual, o ju-
venil, o desenfadada, o sencillamente
camaleónica: puro gusto por llevar ga-
fas y jugar a hacer de ti una persona so-
cialmente polivalente. Como por suerte
para los que son, como quien suscribe,
miopes de fábrica (y como ha sucedido
con los herramentales de ortodoncia),
llevar gafas (o brakets) al cole ha dejado
de ser un estigma de los “gafitas cuatro
ojos” o de los “gafotas culo de vaso”, pa-
ra ser otra vía más de convertirnos en
una persona distinta y diversa, y hasta
más divertida y mona.

EN la actualidad la plantilla de
Soloptical la conforman más de
950 trabajadores: ópticos-opto-
metristas, audiólogos, contac-
tólogos y especialistas en moda

e imagen ofrecen el mejor servicio a nues-
tros clientes. “En las oficinas centrales con-
tamos un grupo joven de profesionales de
distintas especialidades: laboral y recursos
humanos, marketing, administración, con-
tabilidad, informática y un departamento
de logística en constante crecimiento”, ex-
plica el gerente de la empresa malagueña,
Sixto Serrano.

Soloptical nació en 1993 con la apertu-
ra de su prima óptica en Alameda Princi-
pal, Málaga. Desde entonces, el proceso
de expansión ha sido imparable, consoli-
dándose como una gran cadena de refe-
rencia en el sector óptico. “Contamos con
el know-how del sector óptico, lo que nos
ha permitido expandirnos de manera
paulatina por todo el país, enuncia Sixto
Serrano. Con ya más de 85 tiendas repar-
tidas por el territorio español, su princi-
pal inversión ha estado destinada a la me-
jora de tecnología e imagen para dar el

mejor servicio a sus clientes. Nuestra lo-
calización, puntos de venta en zonas es-
tratégicas, y la gran oferta de marcas que
ofrecemos son un valor añadido en la es-
trategia de expansión”. En Soloptical, que
trabaja con diversas líneas del banco San-
tander para empresarios, el gran reto no
está en la expansión en sí, “sino en seguir
estando por delante del resto, seguir sien-

do la mejor opción para nuestro público,
saber detectar las necesidades de nues-
tros clientes, investigar e implementar las
nuevas tecnologías y avances médicos
que requieren los problemas visuales ac-
tuales, y por qué no, la capacidad de ade-
lantarnos a las modas”. El gerente insiste
en que conocer lo que va a ser tendencia
es la clave que hace que exista una cons-

tante demanda, “fidelidad de nuestros
clientes, y la máxima seguridad de que
cada una de nuestras próximas aperturas
va a tener una gran acogida y consolidar-
se como un éxito”.

Al frente de este gran grupo, Sixto Se-
rrano comenta cómo ve él el sector óptico
en España: “se ha convertido en un océa-
no rojo, ahora más que nunca, y Andalu-
cía no es una excepción. Se antoja compli-
cado que surjan nuevos competidores
(hablando de cadenas nacionales). La
competencia es dura, porque hay grandes
marcas dando un gran servicio desde ha-
ce muchos años, y también hay ópticas
particulares con grandes profesionales
que ofrecen servicios más personalizados,
con un trato cercano a su clientela habi-
tual”. No obstante, aclara que esta situa-
ción es “lo que nos ayuda a poner en valor
nuestra diferenciación, nuestros valores
intangibles como marca, y nuestra repu-
tación en el sector: nuestra idea es apor-
tar a nuestros pacientes-clientes lo mejor
de unos: los productos, tecnología y mar-
cas más importantes más la posibilidad de
encontrarlos en diferentes puntos geográ-
ficos, pero además, lo mejor de otros,
aportando esa relación familiar con el
cliente que ve en nosotros su óptica de ba-
rrio en la que confiar”.

Soloptical ha iniciado, desde hace dos
años, “un proceso de adaptación hacia el
entorno digital, demostrando una gran
y rápida adaptación a una nueva era on-
line que ha venido para quedarse. Somos
líderes en social media y vamos a la van-
guardia en comunicación online. Consi-
deramos que los mejores tiempos están
aún por llegar”.

Soloptical, bandera del nuevo
sector óptico en España

1Interior de
una de las
tiendas del
grupo
Soloptical.

L AS actividades económicas y los
sectores industriales evolucionan
de la mano de la propia evolución

de los consumidores y clientes a quienes
se dirigen sus productos y servicios
(quienes, a su vez, no son ajenos a las ac-
ciones de innovación y de marketing de
los fabricantes). Apoyándonos en la po-
pular pirámide de Maslow, es claro que

LLEVAR GAFAS ES ‘FASHION’

J.IGNACIO RUFINO
Profesor de Organización
de Empresas de la
Universidad de Sevilla

5

Opinión

Si eres una pyme, somos
tu mejor socio para crecer.

La empresa malagueña
sigue invirtiendo en

nuevas formas de
mejorar el servicio y en

formar a los mejores
profesionales
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S
I alguno de nosotros tuviera que
aceptar que el día de mañana le
podría tocar rascarse el bolsillo
a cuenta de lo que hagan mal

otros en un negocio común, se lo pensa-
ría muy mucho y amarraría bien bajo
qué condiciones. Porque puede asumir-
se el riesgo propio de la causa compar-
tida, pero en ningún caso que las pérdi-
das sean provocadas por los desmanes
de alguna de las partes. Esto es lo que
piensa Alemania ante la creación de un
Fondo de Garantías de Depósitos Euro-
peo, la última fase de la Unión Bancaria:
que sí, que este fondo es muy conve-
niente, pero con la condición de que el
comportamiento de cada país en cuan-
to a la gestión de sus cuentas públicas
sea el correcto.

Lo primero que se puso de manifiesto
tras la crisis económico-financiera fue
que no era lógico que cada país tuviera
respecto a sus bancos diferentes, y no
las adecuadas, reglas de juego. Feliz-
mente se han mejorado, se han amplia-
do, y desde el 1 de enero de 2014 ya las
comparten todos los bancos de la zona
euro. También, se determinó en su día
que la supervisión había que apartarla
del control nacional por eso de evitar
que se hiciera la vista gorda cuando se
trataba de los bancos propios, o sea, que

fuera imposible barrer para dentro. Di-
cho y hecho, el Mecanismo Único de Su-
pervisión (MUS), el primer pilar de la
Unión Bancaria Europea, culminó con
éxito el pasado año y los 123 grupos
bancarios de mayor tamaño, con sus
test de stress de entrada en la boca, han
pasado a ser supervisados por el Banco
Central Europeo.

Pero con lo anterior no era suficiente,
era absurdo pensar que porque se vigi-
len estrechamente a los bancos pueda
descartarse completamente que alguno
termine quebrando. También dicho y
hecho, se desarrolló el Mecanismo Úni-
co de Resolución (MUR), segundo pilar
de la Unión Bancaria Europea, que co-
menzará a ser operativo en enero de
2016. Su objetivo es claro: ahorrar a los
contribuyentes el coste de futuras reso-
luciones bancarias. Accionistas, tenedo-
res de preferentes y obligaciones subor-
dinadas, bonistas y finalmente deposi-

tantes con saldos superiores a 100.000
euros será el orden que regirá a la hora
de afrontar las pérdidas en las liquida-
ciones bancarias. Y si aun así es preciso
inyectar dinero, se acudiría al Fondo
Único de Resolución (FUR), creado re-
cientemente, financiado por el sector
bancario, y que en 2023 dispondrá de
unos 55.000 millones de euros.

Pero lo cierto es que todo lo anterior
no sirve de nada si quiebra más de un

banco importante o vuelve a haber una
crisis sistémica. Con 55.000 millones
–aproximadamente el 1% de los depósi-
tos cubiertos en la zona del euro– no
hay, como suele decirse, ni para pipas.
Por eso es fundamental el respaldo pú-
blico de última instancia que puede pro-
porcionar este Fondo de Garantía Euro-
peo, el tercer y último pilar de la Unión
Bancaria, que ahora se cuestiona.

Llegados a este punto, lo que fue una
de las causas para impulsar la Unión
Bancaria Europea, esto es, evitar los cír-
culos viciosos entre dificultades banca-
rias y deuda soberana, se ha vuelto el
obstáculo a salvar para finalizar su de-
sarrollo. Y es que el círculo vicioso tam-
bién funciona en el otro sentido: son los
bancos nacionales, tras obtener dinero
del BCE, los que financian a sus estados.
Y los desmanes de los estados pueden
complicar a sus bancos. Por eso Alema-
nia exige, entre otras cosas, que se limi-
te el porcentaje de deuda soberana en
manos de los bancos antes de meterse
en el charco del Fondo de Garantía de
Depósitos Europeo.

En el mundo de los negocios se sabe
que el que quiere firmar el contrato muy
rápido, sin meditar ni discutir las condi-
ciones, es justo porque no piensa cum-
plirlo, o porque no va a cargar con las
consecuencias adversas. Alemania no
quiere dejar ningún cabo suelto antes
de comprometerse, porque sabe que
puede tocarle pagar, y lo hará, si llega el
caso. Y sinceramente, no es de extrañar
su actitud dada la débil recuperación
económica, el alto gasto público com-
prometido que caracteriza las cuentas
públicas de los estados europeos en
nuestros días y, como alerta el BCE, el
auge de los populismos y “sus recetas
para el desastre”.

Alemania no quiere
dejar ningún cabo suelto
antes de comprometerse,
porque sabe que
puede tocarle pagar, y
lo hará, si llega el caso

UNIÓN BANCARIA: COMPARTIR RIESGOS, PERO NO DESMANES

LLEGA EL FUTURO

E
S lo que tiene: por muy lejano
que parezca, por muy increíble e
hipotético que se nos represente,
el futuro siempre acaba llegan-

do. Se han cometido tantos errores, se
han permitido tantos caprichos, extorsio-
nes, desafíos, vejaciones, ensoñaciones,
que nada de lo que hoy ocurra puede sor-
prender. El fantasma de la Cataluña má-
gica, de un país que se autoinventa contra
cualquier atisbo de racionalidad, está a
punto de adquirir cuerpo. De poco valen
los razonamientos, los argumentos, la ló-
gica de las cosas, el sentido cabal y aplas-
tante de la dinámica histórica: cada cual
se suicida como quiere y los catalanes,
ebrios de una extraña y ucrónica melan-
colía, han decidido hacerlo con el veneno
letal del irrealismo.

En este primer domingo de nuestro ver-
dadero otoño, incierto y amenazante como
ninguno, me traspasan sentimientos en-
contrados. A ratos, me alivia que finalice
este cuento de nunca acabar: basta ya de
faroles, de amagos de trilero, de trampas y

tramposos; las cartas sobre la mesa y, si
hay que jugar, se juega. Está uno harto de
callar por no molestar, de ceder lo incedi-
ble, de ser insultado, agraviado, despre-
ciado por tanto divino de la muerte. Que
con su pan se lo coman, que lidien el pé-
simo toro que tanto anhelan, que de una
puñetera vez se den de bruces con el mu-
ro insobornable de los hechos.

Hay momentos, en cambio, en los que
me puede la tristeza: mi tierra, mi casa, se
desmorona. Los locos han ganado el
puente sin que nadie haya sabido oponer-
les la superior virtud de la cordura. Los
principios en los que creo –el imperio es-
tricto y crucial de las normas, el valor in-
quebrantable de los compromisos consti-
tucionales, la legalidad como límite indis-
pensable de la convivencia, la unidad co-
mo garantía de fortaleza– estallan impu-
nemente para mi asombro, perplejidad y
vergüenza. Maldita política y malditos
políticos, indignos de custodiar el legado
que recibieron. Tampoco ahora, ampara-
dos en el embrollo de las palabras, refu-
giados en la prudencia de los cobardes,
perdidos, acomplejados, asustados, elegi-
rán el camino de hacer honor a sus jura-
mentos, de cumplir con su deber.

La suerte está echada. Mañana ama-
necerá el primer día en el precipicio, en
el horror del vacío. A pulso nos lo he-
mos ganado: esta orgía de necios, ilu-
sos, tunantes y mercaderes de ambas
banderas ha terminado por arruinar un
proyecto de siglos. El único, por otra
parte, al que sensatamente cabía otor-
garle alguna esperanza.

Postdata

RAFAEL
PADILLA

5

REFLEXIONAR
POR NARICES

P
ENSAR es una cosa muy costosa. De
hecho lo hacemos muy poco, o pérfi-
damente,atenordelpanorama.Más
bien pensamos en su versión gratui-

ta, inmediata, automática, un pensamiento
para ir tirando sin tropezarnos, sin que nos
peguen o dañen; un pensamiento reactivo y
no proactivo, que diría uno con estudios. Pe-
ro pensarbien,claramente yconpausaypro-
pósito, delimitando el asunto de que se trate,
sin dejar de considerar ningún elemento cla-
ve de la cuestión, eso, eso es costoso y, como
consecuencia,esescaso.Dehecho,amuchos
nos resulta imposible pensar en algo con un
mínimo de utilidad sin papel y boli. O sinspa-
rring dialéctico; alguien que nos escuche y
llevedelamanoenelpensardialogado,ynos
rebata, aclare o confirme. Siempre he creído
que la actitud de la escultura El pensador de
Rodin es imponente por evocadora, pero que
en realidad con esa pose no se piensa con cla-
ridad ni se llega a conclusiones prácticas y, sí,
con el tiempo, a una patología lumbar.

Lo de reflexionar es un paso más allá. Re-
quiere de más tiempo y esfuerzo, deteni-
miento y método. Por eso ayer, en la llamada
jornada de reflexión previa a las elecciones
catalanas de hoy –transformadas en plebis-
cito o referéndum, entre estos dos términos
tambiénhayfronteras,cosasdetécnicos–, las
seseras habrán echado humo, cabría decirse.
Pero qué va, el humo llevan echándolo nues-
tras cabezas –y orejas, y narices, y otros órga-
nos humanos– semanas, y hasta meses. Ayer
no se ha reflexionado nada, no nos engañe-
mos. Hoy todo el mundo lleva una papeleta
queyallevabaenlacarterahacemuchotiem-
po, una papeleta de un partido que significa
síono, fueraodentrodeEspaña.Lallevamos
incluso quienes no tenemos derecho a voto
hoy.Elpescadoestabaayermásquevendido.
Puedequealgunoqueotrohayacambiadode
intención esta semana, movido –a favor o en
contra—por los bancos, las patronales, la Fe-
deración Española de Fútbol, Gasol, Trueba,
Linde o Sarkozy. Poca cosa.

A cientos de kilómetros de distancia de
Cataluña, y a miles del calentón separatis-
ta, a uno le da por pensar un poco, medio re-
flexionando, y llega a la conclusión de que
le importa exactamente un pepino. Y, pen-
sando, pensando, el pepino crece y crece,
como mengua y mengua mi temor por la
suerte de España sin Cataluña (y viceversa,
claro). Como le decía a mi hija, sentado al
borde su cama acariciándole el pelo, cuan-
do ella tenía una pesadilla: “No pasa nada,
no va a pasar nada”, ahora he reflexionado,
mucho más de lo que esto merece para el fu-
turo de, por ejemplo, ella: y no va a pasar na-
da que no tenga remedio, concluyo.

Gafas de cerca

JOSÉ IGNACIO
RUFINO

5

LA TRIBUNA

CARMEN
PÉREZ

5

Universidad de Sevilla
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● Los independentistas creen que la opción secesionista no tiene más coste que el de la creación

de las estructuras de Estado, fácilmente sufragables con los mayores ingresos propios que esperan

ANÁLISIS

S
ER tratados como iguales,
pero ¿iguales a quién? No
ciudadano a ciudadano,
sino como colectivo, el

pueblo catalán y el pueblo espa-
ñol (sin ellos), la igualdad que en-
tienden sólo se logra contando
con un estado propio, de modo
que por fraternales que fueren, las
relaciones serán de la misma na-
turaleza internacional que las que
tengamos con Bulgaria o con Di-
namarca, por ejemplo.

El líder de ERC es el único que
tiene un discurso coherente dentro
del trío de la bencina que quiere li-
derar la secesión. Los otros dos son
el gerente de una sociedad en co-
mandita camuflada largo tiempo
como partido político y ahora ame-
nazado de extinción, y un oportu-
nista que se disfrazó de civil para
seguir en la política cuando ya se
había agotado su carrera. Merece
la pena detenerse en dos de los ele-
mentos del discurso del dirigente
de Esquerra. Uno de ellos es que los
independentistas habían sido has-
ta ahora una minoría, pero esta
preferencia se ha generalizado en-
tre la población en los últimos
años. O que, al menos, es lo bastan-
te generalizada como para apoyar
las acciones del próximo ejecutivo
catalán en esa dirección. No se ha
medido esa supuesta generaliza-
ción, pero aduce que se ha impedi-
do evaluarla mediante un referén-
dum. ¿Que habría sido ilegal?
Conforme, pero para eso hubiera
bastado con la voluntad política de
permitirlo. No es fácil rebatir a una
persona que cree que la acción po-
lítica está por encima de la Ley, o
que puede superar los impedimen-
tos que ésta establezca. Las elec-
ciones catalanas no son un plebis-
cito, desde luego, pero no nos en-
gañemos, no se estará votando la
simple selección de un gobierno.
No han decidido quién sería el pre-
sidente ni parece que a los catala-
nes les haga falta saberlo. Han sa-
bido definir muy bien el terreno,
reduciendo el programa y la discu-
sión al apoyo o no a su propuesta
de iniciar la secesión. Y como ga-
nen sabrán defender que ése es el
mandato que han recibido y dirán
¿cómo vamos a desatender la vo-
luntad de los ciudadanos expresa-
da democráticamente?

Es una falacia, claro, pero el na-
cionalismo es un asunto de los sen-
timientos y no de la razón, por eso

es irracional. Pero para defender
este flanco débil el sentimiento se
ha recubierto con apariencia de ra-
zón, postulando que la indepen-
dencia es la mejor opción para el
futuro de Cataluña. Es “mejor op-
ción”, se ha ido configurando co-
mo tal por mucho que se les diga
que es una mala opción, dadas sus
previsibles/seguras (a elegir el tér-
mino) consecuencias. La discusión
está en su terreno, el de la propia
existencia de la independencia co-
mo opción, ante lo cual los asuntos
de ciudadanía, integración inter-
nacional o viabilidad económica
pasan a un segundo nivel, el de lo
discutible o, peor aún, el de lo opi-
nable. Y los ciudadanos se pregun-
tan, con razón ¿cómo es que no es-
tán claras estas cosas tan básicas?
Obvio es que el secesionista toma
ventaja de las incertidumbres que
rodean a esos aspectos.

El actual Gobierno de España, al
que le ha tocado lidiar con la em-
bestida, ha tenido dos comporta-
mientos sucesivos bien diferentes.
Durante un tiempo negaba la ma-
yor, que la independencia fuese
una opción y, desde hace unos me-
ses, habiendo logrado reducir el
déficit público y salvar la crisis de
liquidez de los gobiernos regiona-
les, ha comenzado a discutir las
consecuencias de esa opción, in-
tensificándolo durante la campaña
catalana. La estrategia no ha podi-
do ser más lamentable. Natural-
mente que tendrían que haber sido
puestas de manifiesto las conse-
cuencias económicas y políticas de

la secesión, sabiendo manejar ésta
en el terreno de lo hipotético y no
en el de lo posible. Pero no ahora
sino, por lo menos, desde la Diada
de 2012. Y esto se habría podido
hacer sin tener que reconocer la
opción como tal, bastando con fa-
cilitar que se hubieran producido
los estudios jurídicos, sociológicos,
históricos y económicos rigurosos,
de modo que hubieran emergido
algunas islas indudables dentro
del mar de confusiones en que se
encuentra la ciudadanía (y algún
que otro actor político).

Han sido voces aisladas las que
se han pronunciado durante todo
este tiempo, y esto no se remedia
con el apoyo y las frases de desta-
cados dirigentes políticos interna-
cionales que en algún momento
dejarán de serlo. Entre estas voces
hay que mencionar el mérito del
reciente libro de Borrell y Llorach
Las cuentas y los cuentos de la inde-
pendencia, con el único pero de que
llega, me temo, demasiado tarde
para evitar el soporte social a las
acciones políticas que presumible-
mente se van a emprender la sema-
na que viene. Otras voces fueron
Boadella, que en el libro cuyo títu-
lo copio en este artículo describe
con toda claridad la circunstancia
catalana que le llevó a exiliarse a
Madrid. O Vidal-Quadras, fulmi-
nado por su partido por defender
lo que se supone que su partido
tendría que defender. Y pidiendo
perdón por la autocita hace ya va-
rios años, tras una multitudinaria
Diada, escribí aquí: “Els espanyols

farem un bon negoci”, señalando
los factores económicos a tener en
cuenta en una secesión; sigo pen-
sando que puede ser un buen ne-
gocio siquiera sea porque dedique-
mos la energía política a los asun-
tos realmente importantes para la
vida de las personas, amén de la
ventaja de convertir en extranjero
a un competidor ahora nacional.

El principal partido de la oposi-
ción no ha ayudado en nada, ni si-
quiera reconociendo su parte de
responsabilidad derivada del bue-
nismo de Zapatero; de la irrespon-
sabilidad de formar un gobierno
tripartito en Cataluña con resulta-
dos lamentables; y de la indefini-
ción en que se mantienen con eso
del federalismo, del cual no saben
explicar cuál es la diferencia real
con el estado autonómico. No obs-
tante, sobre esto último y de Des-
peñaperros para abajo las ideas bá-
sicas sobre España y el Estado pa-
recen estar bastante claras, lo cual
es muy de agradecer y es debido
reconocerlo.

De nada han servido las balan-
zas fiscales, entre otras cosas por-
que no hay una única buena meto-
dología para realizarlas y, en todo
caso, ponen de manifiesto una rea-
lidad evidente: Cataluña es un
contribuyente neto al sistema de fi-
nanciación, como corresponde a
su nivel de renta. Lo curioso es que
la contribución neta al presupues-
to comunitario se aduzca como ar-
gumento positivo para la perma-
nencia en la Unión Europea. Los
cálculos de mayor ingreso para

una hacienda propia varían entre
16.000 y 3.000 millones de euros o
lo que es lo mismo, varían entre
una ventaja descomunal y un “no
merece la pena”.

Qué significa en el fondo esto de
la “mejor opción”. Simplemente
que un buen número de catalanes
no aprecian ventaja de ningún tipo
en la pertenencia o inclusión en Es-
paña y tratan de rebatir el hecho de
que esta pertenencia es lo que les
hace formar parte de la Unión Eu-
ropea, porque esto sí lo consideran
imprescindible. Como hemos vis-
to, se han minimizado los costes de
la secesión o no se consideran rea-
lizables las amenazas de exclusión
internacional que se han produci-
do estas últimas semanas, de mo-
do que, creen o les dicen, la opción
secesionista no tiene más coste que
el de la creación de las estructuras
de Estado, fácilmente sufragables
con los mayores ingresos propios
que esperan. Se comprenden que
así piensen cuando ya hay genera-
ción y media de ciudadanos educa-
dos en la creencia de que la coinci-
dencia de Cataluña y España es só-
lo geográfica pero no histórica. Y
que mejor les hubiera ido si se hu-
bieran mantenido las anacrónicas
instituciones que caracterizaron al
último periodo de los Austrias.

Naturalmente, según algunos la
Cataluña independiente se susten-
tará en instituciones más moder-
nas que las actuales y en una admi-
nistración mucho más eficiente, de
primer nivel mundial. Esto se dice
en algún informe en el que partici-
pan economistas muy respetados,
pero sin hacerse la pregunta de qué
es lo que les ha impedido crearlas
desde el comienzo de su autono-
mía. Ése sí que era un “momento
cero”, pero no lo es que surja de la
próxima semana. Seguirán con sus
mismos políticos, la misma admi-
nistración y los mismos intereses
entremezclados que tienen ahora.
No cabe esperar que los que gestio-
nen la Cataluña independiente se
comporten de forma diferente a los
que han gestionado la Cataluña
autonómica. Nadie puede defen-
der que lo hayan hecho con brillan-
tez y ejemplaridad y el nuevo esta-
tuto no significaba sólo la asunción
de más competencias centrales, si-
no y ante todo la creación de más
Estado y mayor injerencia en la li-
bertad de las personas y en la ac-
ción empresarial.

Pero sí hay que reconocer una
cosa. Gran parte de su ciudadanía
tiene una ilusión y cree que sus lí-
deres políticos tienen un proyecto
para su territorio y para su socie-
dad que va más allá de arreglar las
cuentas públicas. Esto es lo que es-
tá ausente en el resto del país, y no
es una diferencia menor.

RAFAEL
SALGUEIRO

5

Universidad
de Sevilla

Adeu, Catalunya
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VILLANUEVA 
DE LA SERENA 

El pleno aprobó  
el inicio del expediente, 
con el voto en contra 
de Izquierda Unida 
:: FRAN HORRILLO 
El pleno del Ayuntamiento aprobó 
el jueves, con los votos a favor del 
PSOE y el PP y el voto en contra de 
IU, el inicio del expediente para nom-
brar Hijo Predilecto de Villanueva 
de la Serena a José María Vega Pique-
res, respaldando así la solicitud pre-
sentada por la Asociación de Olim-
piada Española de Biología. 

Un nombramiento que vendrá a 
reconocer los méritos y cualidades 
de este químico villanovense que 
ha destacado en actividades de ca-

rácter científico, de investigación, 
docente y de gestión. 

Vega Piqueres nació hace 69 años 
en Villanueva de la Serena. Sus pri-
meros años los pasó en su pueblo, 
hasta que sus padres se trasladaron 
a Sevilla, donde ha residido la mayor 
parte de su vida y ha desarrollado su 
brillante trayectoria profesional. 

Este villanovense es licenciado 
en Químicas con sobresaliente y Pre-
mio Extraordinario, por la Facultad 
de Ciencias de la Universidad de Se-
villa. Recibió el Premio Ciudad de 
Sevilla (1969), al mejor expediente 
académico de su promoción, y es 
además doctor en Ciencias, especia-
lidad Bioquímica, por la Universi-
dad de Sevilla. En 1974 ingresó, por 
oposición, en el Consejo Superior 
de Investigaciones Científicas, como 
Científico Titular. Y desde julio de 
1981 fue Catedrático de Bioquími-

ca y Biología Molecular en la Uni-
versidad de Sevilla, donde ejerció la 
docencia 35 años. 

Publicaciones 
Su producción científica incluye la 
autoría de once libros, 150 artículos 
científicos y 229 comunicaciones a 
congresos nacionales e internacio-
nales. Como docente destacó por la 
claridad de sus explicaciones y por 
el trato exquisito a sus alumnos. 

La portavoz del gobierno, María 
Lozano, afirmó que a estos méritos 

hay que sumar que no falta a su cita 
para abrir la Olimpiada Regional de 
Biología que se celebra todos los años 
en Villanueva. Por su parte, el por-
tavoz del PP, Manuel Lozano, apun-
tó que «su currículo es merecedor 
de este reconocimiento». 

La edil de IU, Encarna Muñoz, jus-
tificó así el voto en contra: «No vo-
tamos en contra por una negación 
de los méritos de esta persona, sino 
como oposición a la reiterada lige-
reza del gobierno de conceder títu-
los, medallas y distinciones».

Villanueva nombrará 
hijo predilecto a José 
María Vega Piqueres

José María Vega en la Olimpiada de Biología de Villanueva. :: M. G.

PUEBLA DE 
SANCHO PÉREZ 

:: MIGUEL HERNÁNDEZ 
La Concejalía de Deportes de 
Puebla de Sancho Pérez en cola-
boración con el área de Dinami-
zación Deportiva de la Manco-
munidad de Municipios Río Bo-
dión inician la nueva tempora-
da de las Escuelas Municipales 
de Deportes.  

Las clases comenzarán el pró-
ximo 7 de octubre y todos los in-
teresados pueden inscribirse an-
tes del 1 de octubre en la conser-
jería del CEIP Santa Lucía. 

Este año los mayores de seis 
años podrán disfrutar de las es-
cuelas de fútbol sala, balonmano, 
patinaje, pádel, hockey, voleibol, 
multideporte, baloncesto, bádmin-
ton, danza española y zumba kids.  

El Ayuntamiento apuesta un 
año más por el fomento del de-
porte entre toda la sociedad para 
ofrecer una alternativa de ocio sa-
ludable a los pequeños y jóvenes.

Las escuelas de 
deportes inician 
el curso el día 7

ZAFRA 
:: JOSÉ VÍCTOR PAVÓN 
La plaza Grande de Zafra acoge hoy, 
a partir de la 11 de la mañana el XXXIV 
Cross Feria de San Miguel de Zafra 
con la participación de unos 500 atle-
tas de diferentes puntos de Extrema-
dura, Andalucía y Portugal. En esta 
edición, los organizadores el Club de 
Atletismo Zafra pretenden promo-
cionar y engrandecer el casco histó-
rico con el traslado a esta zona de to-
dos los circuitos. Se entregarán los 
dorsales en la Casa del Ajimez, la sa-
lida y meta estará ubicada en la plaza 
Grande y la entrega de trofeos en la 
plaza Chica.  

Esta prueba atlética tiene un carác-
ter solidario y con las inscripciones se 
está entregando comida no perecede-
ra para el comedor social de la ONG Za-
fra Solidaria.  

Este año todas las carreras van a con-
fluir al centro neurálgico de Zafra y dis-
currirán por las calles del casco históri-
co para incentivar a los corredores. Ade-
más para evitar problemas con la llu-
via, los premios y trofeos se darán en 
la plaza Chica; la entrega de dorsales 
será en la Casa del Ajimez de 9.30 a 10.30 
horas de hoy y la marcha atlética se ha 
trasladado a la calle Sevilla, y por eso se 
celebra un domingo y no un sábado para 
no perjudicar al comercio.  

Siete circuitos 
Hay siete circuitos y una marcha atlé-
tica y los organizadores y voluntarios 
lucirán nueva vestimenta. Y una últi-
ma novedad es que se ha creado otra 
categoría de Veteranas a partir de 45 
años. Las casas comerciales han cola-
borado mucho y desde el Club de Atle-
tismo se agradeció el apoyo y respaldo 
del Ayuntamiento de Zafra.

La plaza Grande acoge  
hoy el XXXIV Cross  
Feria de San Miguel

Cross del pasado año. :: VÍCTOR PAVÓN
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FORO 2015 DEL OBSERVATORIO ECONÓMICO DE ANDALUCÍA

T. Monago SEVILLA

Hasta octubre de 2014, sus opinio-
nes y recomendaciones tenían am-
plia repercusión en los medios, y,
cuando eran polémicas, genera-
ban un amplio debate nacional.
Como comisario de Competencia
y vicepresidente de la Comisión
Europea, Joaquín Almunia siem-
pre fue exigente con España. Ya
retirado de la primera línea, aún lo
sigue siendo, pero desde un ámbi-
to más reflexivo, con “menos in-
formación y más libertad”, como
él mismo afirmó ayer en el Foro
Económico 2015 del Observatorio
Económico de Andalucía, titulado
La consistencia de la recuperación.

Almunia, efectivamente, enfrió
la euforia oficial y, admitiendo que
España crece, advirtió de los ries-
gos: “más endeudamiento público
y privado del que debíamos te-
ner”, “una altísima deuda exter-
na”, “el segundo déficit de la Euro-
zona y muy lejos de conseguir un
superávit primario” y “dificulta-
des para cumplir con el pacto de
estabilidad y para corregir el défi-
cit excesivo”. “Este año el Gobier-

no tiene que dar explicaciones de
cómo terminará 2015 y de cómo
va a cumplir el objetivo de reducir
el déficit al 3% en 2016”, señaló,
para rematar: “En este momento
las piezas no encajan”.

El ex comisario también se per-
mitió dudar de la solidez del creci-
miento español. Aseguró que está
basado, esencialmente, en el im-
pulso de la demanda interna, un
modelo muy parecido al de la pre-
crisis y que genera sobre todo un ti-
po de empleo inestable y precario.
“Esto indica que los elementos es-
tructurales han cambiado poco, y
no se ha aprovechado la crisis para
incidir en eso; se ha golpeado de-
masiado a los servicios públicos y
no ese han hecho reformas de fon-
do, como la de la educación”, ase-
guró. Almunia también echó de
menos una “política más sosteni-
ble y más clara en materia de inves-
tigación e innovación”.

Y terminó, en lo que respecta a
España, con un aviso a navegan-
tes. “La sociedad española tiene la
percepción, a veces con razón, de
que se le ha exigido demasiados
sacrificios y cree que ahora tiene
derecho a disfrutar de las maravi-

llas de la salida de la crisis. Pero
eso no es así. Quedan aún muchas
tareas pendientes”.

A nivel europeo, admitió que la
Eurozona y la UE ya crecen pero
eso no significa que exista una
“reactivación clara” y no hay visos
de que ésta se vaya a producir a
corto plazo. El problema, afirmó,
es que la inversión no ha recupera-
do los niveles previos a la crisis, “y
así es muy difícil que se dé un cre-
cimiento suficiente para absorber
el empleo y avanzar hacia una ma-
yor modernización”. A pesar de la
inmensa liquidez provocada por
las políticas de estímulo del BCE,
los inversores “no ven que haya un
marco regulatorio en energía o en
el entorno digital, no tienen incen-
tivos suficientes para tomar ries-
gos”. A eso se le añade un endeu-
damiento empresarial mayor que

en EEUU, las dificultades para una
unión fiscal efectiva entre los paí-
ses y el “excesivo” superávit co-
mercial de Alemania, cuyo ahorro
no se transforma en demanda in-
terna para estimular la inversión.

A nivel global, explicó que, al
contrario que al inicio de la crisis,
ahora son los emergentes los que
pasan dificultades y alertó de un
déficit de gobernanza global que
puede llevar a una renacionaliza-
ción de las políticas económicas.

FOTOS: M. J. LÓPEZ

Joaquín Almunia, ayer en Sevilla.

Almunia reprocha a España que
no haya hecho reformas de fondo

●El ex comisario europeo afirma que el país no ha aprovechado la crisis
para cambiar elmodelo de crecimiento, que es elmismo que en el pasado

España tiene que
explicar cómo cumplirá
con el déficit, porque
las piezas no encajan”

Joaquín Almunia
Ex comisario de Competencia

T. M. SEVILLA

Una mesa redonda en la que parti-
ciparon destacados miembros del
Observatorio Económico de Anda-
lucía (OEA) puso de manifiesto
ayer las carencias de la economía
andaluza y las causas de que el di-
ferencial de riqueza con el resto de
España y Europa no sólo no haya
disminuido, sino que, por el con-
trario, haya aumentado.

Los ponentes pusieron el acento
en dos puntos: la debilidad del te-
jido empresarial andaluz y un dise-
ño institucional defectuoso o infla-
do que ha dificultado el crecimien-
to, en vez de alentarlo. José Luis
Galán, catedrático de Organiza-
ción de Empresas de la Universi-
dad de Sevilla, afirmó que, lejos de
ser una ventaja, el número de mi-
croempresas en la región –supe-
rior al registrado a nivel nacional y
Europeo– es un lastre, ya que hay
una relación directa entre el tama-
ño de la compañía y el desempleo.

“No hay ambición, en 1994 partici-
pé en una encuesta en la que la ma-
yoría de los empresarios afirmaba
que no quería crecer más y la situa-
ción no ha cambiado”. En la mis-
ma línea, Diego Martínez, profe-
sor de Economía Aplicada de la

Universidad de Sevilla, afirmó que
incentivar a la pyme por el mero
hecho de serlo es un error. Y Jeró-
nimo Molina, vicepresidente de
Cajamar Caja Rural, aludió al he-
cho de que el escaso tamaño hace
menos competitivas, productivas e

internacionalizadas a las empre-
sas, además de que muchas de las
decisiones que se toman se hacen
por “amistad” y sin seguir criterios
profesionales.

Respecto a la debilidad institu-
cional, Joaquín Aurioles, profesor

de Fundamento de Análisis Econó-
mico de la Universidad de Málaga,
afirmó que Andalucía posee los
rasgos de un Estado fallido o débil,
aquel en el que “muchas institucio-
nes o no funcionan o lo hacen
mal”. Desde que Griñán ganó las
elecciones, según su teoría, no ha
habido apenas actividad en el Go-
bierno andaluz, lo que ha supues-
to tres años perdidos. Aurioles alu-
dió a la “bancarrota” de la Junta,
que llevó al sector público a una re-
lación “muy delicada” con el priva-
do, y los 3,2 millones de pobres
contabilizados, entre otras cosas.

Francisco Ferraro, catedrático
de Economía Aplicada y presiden-
te del OEA, se refirió a la “45.000
papeles anuales de producción ju-
rídica anual”, a un sector público
con un peso “extraordinariamen-
te elevado” y a una gran cantidad
de cargos públicos “fuertemente
condicionados por una estructura
partitocrática en la que importa
más la fidelidad que la profesiona-
lidad”.En la jornada intervinieron
también Ángel de la Fuente, direc-
tor de Fedea, que habló sobre las
lecciones de la crisis; Fernando Fa-
ces, profesor del Instituto San Tel-
mo, que profundizó en la situación
financiera; y José Antonio Alonso,
catedrático de Economía Aplicada
de la Complutense.

●El foro pone demanifiesto las carencias institucionales y de la sociedad civil

Un empresariado andaluz sin ambición

Diego Martínez, Joaquín Aurioles, Francisco Ferraro, Jerónimo Molina y José Luis Galán.
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Aries
(21-III al 20-IV)

“No ha de olvidarse que la verdad 
no es nunca lo que vemos, sino precisa-
mente lo  que no vemos...” (José Ortega y 
G.).

   
Tauro
(21-IV al 20-V)

Atravesando buena racha con 
Fortuna enviándole coyunturas, ganan-
cias. Y el mágico Plutón trae irresistible 
carisma.

  
Géminis 

(21-V al 21-VI)

Lucidas actuaciones, prestigio, 
privilegios, promociones, mayor auto-
confianza. Actívese a tope tan lucidas 
semanas.

     
Cáncer
(22-VI al 22-VII)

Su sensibilidad (sin susceptibi-
lidad) traerá satisfacciones personales 
siempre que usted ‘abra las puertas del 
alma’.  

      
Leo
(23-VII al 23-VIII)

La constelación Venus-Urano 
propicia encuentros sorprendentes por 
un lado y, por otro, una forma nueva de 
afecto.

            
Virgo
(24-VIII al 23-IX)

Usted, el signo más afortunado 
esta temporada, disfrutará de mayor abun-
dancia, plenitud si fuere cauto y también 
realista... 
      

 
Libra
(24-IX al 23-X)

¡Feliz cumpleaños! Brillante pro-
tagonismo. ¡Utilice este tiempo de ‘vacas 
gordas’!  Y vaya preparándose para triun-
far...

 
 Escorpio
(24-X al 22-XI)

¿Aquellos negros nubarrones? 
Sepultados en un pasado que no vuelve. 
Feliz.. con más libertad, soltura, incluso 
apertura...

  
Sagitario
(23-XI al 21-XII)

Lo que hubiera que hacer no ha-
bría que intentar evadirlo ni postergarlo. 
Controle inveterada tendencia a prometer.
  

           
Capricornio
(22-XII al 20-I)

Esta temporada de a ratos sobre-
saltada, procure dormir más y mejor. ¿Vigila 
porfías, excesos dosificando el estrés?

   
Acuario
(21-I al 19-II)

Brillante protagonismo, tono 
vital y moral más altos, chispeante aire 
cosmopolita, elegante estilo. Soslaye 
arrogancias.

              
Piscis
(20-II al 20-III)

No se abandone ni se deje estar. 
Ahora con Neptuno en Piscis (cada 164 
años), acaso usted ¿‘sueña demasiado’? 
Ojo. 

HORÓSCOPO 

por Karin Silveyra

Charla sobre Jesús de 
la Pasión, de Montañés

El profesor de Historia del Arte 
de la Universidad de Sevilla 
José Roda Peña ofrecerá la 
charla «Jesús de la Pasión y la 
iconografía del Nazareno en la 
escultura barroca sevillana». 
En el Museo de Bellas Artes. 
Entrada libre.
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12:00
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Vicente de Paúl

desevilla.es

La agenda completa de Sevilla en

agenda.

9:00 
 

Exposición «Memorias desde 
el aire» en el Arqueológico  
Hoy concluye en el Museo Arqueológi-
co una muestra en la que se exponen 
paneles con fotografías aéreas de 
paisajes y monumentos de nuestro 
patrimonio. Con el título «Memorias 
desde el aire. Fotografía aérea y 
arqueología», la exposición recurre a 
imágenes que pueden ayudar a 
detectar, documentar,  estudiar y 
proteger los restos del pasado. El 
horario de hoy es hasta las 15:30 y la 
entrada es gratuita. 
 
9:30 

 
Visita «La Sevilla de los 
levíes. Las raíces de Sefarad» 
En el marco de la XVI Jornada                          
Europea de Cultura Judía tendrá hoy 
la última de las actividades que                       
se han desarrollado durante el mes                
de septiembre. Se trata de la                             
visita «La Sevilla de los levíes. Las 
raíces de Sefarad», que incluye un 
recorrido por el barrio de Santa Cruz, 
el de San Bartolomé y el Centro de 

Interpretación de la Judería de Sevilla, 
además de una degustación de dulces 
sefardíes tradicionales. Información y 
reservas: www.lajuderiadesevilla.com. 
Salidas desde la Oficina de Turismo de 
la Plaza del Triunfo a las 09:30, 10:30, 
11:30 y 12:30.  

 
12:00 

 
Música del Renacimiento 
Europeo en Cajasol 
El II Festival Mosaico Sonoro ofrece 
esta mañana un concierto en el salón 
de actos de la Fundación Cajasol    
(plaza de San Francisco) titulado 
«Devoción y Contienda, música del 
renacimiento europeo», a cargo del 
grupo  Recordata. Entradas 10 euros  
en  ticketmaster.es. 
 
 
Cuentacuentos infantiles en 
La Extra-vagante 
Sesión de cuentacuentos infantiles                  
en la librería La Extra-vagante, en la 
plaza de la Alameda, 33.                                 
El título de la narración, que correrá a 
cargo de Alicia Bululú, es «Entrantes». 
Entrada gratuita.

FARMACIAS 

De 9.30 a 22 horas 
  

Centro.   

Feria 160, Zaragoza, 13, Plaza Alfalfa, 11; 

Plaza Encarnación, 17; Alameda de 

Hércules, 24, Trajano, 40,  Argote de Molina, 

25; Amador de los Ríos, 31 . 

  

Triana - Los Remedios.   

Esperanza de Triana, 13; Juan Díaz de Solís, 

12, López de Gomara, 5; San Jacinto, 75; 

República Argentina, 10. 

  

Macarena. 

Avd. Sánchez Pizjuán, 6 , López Azme, 1, 

Forjadores, 17; Camino de los Toros, s/n. 

 

 Zona Sur.   

Avda. Bueno Monreal, 28; Lisboa 260;Bda. 

La Oliva, locs. 8 y 9 -; Perséfone, 6; Edif. Vista 

Bella, blq. 10, loc. izqda; Castillo de 

Constantina, 4; Mesina, 8 y Colombia, 10. 

  

Nervión.   

Avda. San Francisco Javier, 20; Avd. Eduardo 

Dato, 46; Luis Montoto, 85; Polígono San 

Pablo, Barrio C, calle Jerusalén, 35. 

  

Sevilla Este - Rochelambert.   

Avenida Gavilanes, Rochelambert, bloque 

14; Parque Alcosa. Ciudad de Carlet, 1, c/ 

José Jesús García Díaz, 32; Urbano Orad, 9, 

Edificio Navieste 4;  Avenida Ciudad de 

Chiva, 26, Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa 

frente Parque Amate. 

 

De 22 a 9.30 horas 
Amador de los Ríos, 31 entre Puerta Osario 

y Puerta Carmona (954 421 153).  República 

Argentina, 10 (954 276 687); Castillo de 

Constantina, 4 (954 610 437); Mesina, 8 (954 

127 448); Colombia, 10; Luis Montoto, 85 

(954 580 798); Pol. San Pablo, Barrio C, c/ 

Jerusalén, 35 (954 519 121); y  Avenida 

Ciudad de Chiva, 26, Parque Alcosa (954 510 

720), Avd. Juan XXIII, Blq. Romegosa frente 

Parque Amate (954 655 461).    

 

Área metropolitana 
Alcalá de Guadaira: Santander,20; Picuda, 1, 

Duquesa de Talavera, 25, Malasmañanas, 

59; noche: Malasmañanas, 59. Bollullos 

Mitación: Cristo del Amor, 24; Bormujos: Av. 

Universidad de Salamanca, 7. L-8. Camas: 

Juan Agustín Palomar, 5; Castilleja de la 

Cuesta: Real, 157. Coria del Río: Sor Angela 

de la Cruz, 48; Dos Hermanas: Isaac Peral, 

45, locales 3 y 4; Avd. de Andalucía, 226-A, 

local 6; Avda. de Los Pirralos, 100, Bda del 

Rocío; Antonia Díaz, 30 (24 horas). Gines: 

San Luis Gonzaga, 5. La Algaba: c/. Pilar 

Garcia, 39. Mairena: Ciudad Expo (24 horas). 

Puebla del Río: Ntra. Sra. de la Granada, 1, 

Avda. Cerro Cantares, loc.1-2; Avda. Isla 

Mayor, 15; San Juan de Aznalfarache:  

Fernández Campos,15 (Barrio bajo) junto 

Cajasol. San José de la Rinconada: Los 

Carteros, 88 y C/ Prolong.Carretera Nueva, 

66. Sanlúcar la Mayor: Pz. Sant. Cristo de la 

Humildad, 4. Santiponce: Avd. de 

Extremadura, 123. Tomares: Glorieta el 

Garrotal, local 4. Valencina de la 

Concepción: Guadalquivir, 41-A
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SERGIOFRENKEL Director delFestival de las Naciones

<<Nuestro objetivo es convert’maos en el
festival de las emociones y de los sentidos>>

Festival de las Naciones vuelve al Prado de San Sebasti~tn renovado y con m~ts
fuerza que nunca, volviendo a sorprender a un ptiblico que. afio tras afio. lo
conflrma ¢omo su cita favorita en otofio

El director del Festival, Sergio Frenkel, se muestra muy emocionado de

,A Sergio Frenkel le apasiona su
Festival. Y no es para menos. Si-
tuado en el Prado de San Sebas-
tian, el Festival de las Naciones
supone un recorrido, gastron6-
mico, musical, cultural y solida-
rio, pot paises de todo el mundo
que cuentan con su pequefia re-
presentaci6n en este rinc6n
pensado para el disfrute de todo
aquel que se acerca a conocerlo.
Renovada en imagen yen acti-
vidades, la que es la edici6n nfi-
mero 22 de esta cita, cuenta con
importantes apuestas de las que
conversamos con su director al
tiempo que degustamos de uno
de los muchos deliciosos c6cte-
les que se ofrecen al visitante.
Un lujo para los cinco sentidos
que a nadie deja indiferente.

-~C6mo vuelve el Festival a Se-
villa?
-En muchos aspectos, diferen-
te. Nuestro objetivo es conver-
tirnos en el festival de las emo-
clones y los sentidos. Pot eso el
eslogan que hemos escogido en
esta ocasi6n es vive, emoci6nate
y disfruta de los cinco continen-
tes. Acompafiando a esta filoso-
fia, los colores que hemos elegi-
do para presentamos son el ver-
de, el azul y el fucsia, que es la
combinaci6n de la alegria. Que-
remos que la genre vibre a trav6s
de un buen espectaculo, o de un
buen vino (hay m/~s de cincuen-
ta de todo el planeta) o de una
cerveza (contamos con m~s de
15o variedades). Que se tenga la
sensaci6n de estar viajando...

regresar a nuestra ciudad, rotos:PepoI~oc~

-De aM clue la renovaei6n sea
constante, ~verdad?
-Claro. Hemos preparado una
puesta en escena m~s ordenada
y limpia afln (que es una obse-
si6n para mi), hemos incorpora-
do nuevos paises (est~n, por ci-
tar algunos, Argentina, Cuba,
Colombia, Peril, Venezuela,
Puerto Rico, Estados Unidos,
Alemania, Francia, Italia, Rusia,
Jap6n, Tailandia, India, Egipto,
Senegal o Australia)... Con esto
generamos, de forma directa e
indirecta, m~ts de rail puestos
de trabajo, teniendo en cuenta
que de Sevilla son el 80 por
ciento de los proveedores (que,
posteriormente, llevamos por
toda Espafia).
-Usted es el creador, fundador,

ide61ogo, director general...
gPor qu6 le apasiona tanto su
empresa?
-Bueno, esto surgi6 de la Expo
de192. Yo estaba en el pabell6n
de America y, de pronto, me
ilumin6 la idea de que se man-
tuviera esa filosofia de poder
trasladarse de un punto a otro
del planeta en un mismo espa-
cio. Lo reproducimos un afio
despu~s en el Casino de la Ex-
posici6n donde se hacian colas
de m~s de dos horas pagando
cien pesetas para entrar. Re-
cuerdo que Aleiandro Roias
Marcos lleg6, se quit6 la corba-
tay la chaqueta, y se puso a
vender mojitos en uno de los
puestos. De aqui han salido
Andy y Lucas, Melody, Carlos

Baute, Las Nifias, Triana Pura...
Es un evento de fusi6n de cul-
turas donde potenciamos gran-
des talentos y eso es muy saris-
factorio. Me encanta pasar en-
tre el pflblico y escuchar sus
comentarios. Es la mayor re-
compensa al esfuerzo.
-No podemos dejar atrfis, en el
listado de personajes impor-
tantes vinculados al Festival de
las Naciones, a la duquesa de
Alba...
-El nuestro fue un encuentro
que dur6 diez afios, Le dimos
un premio solidario en el Palen-
que una noche en la que actua-
ban Los Morancos y la imitaban
a ella, Yo pens6 que no volveria
pero, al contrario, qued6 encan-
tada y se convirti6 en madrina
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La oferta para el visitante es muy amplia yo a la vez, solidaria y cultural.

de esos galardones desde
entonces. Me fascinaba su
espifitu de libertad, de rom-
per moldes, de estar al lado
de los m~s necesitados y los
m~s glamourosos a la vez.
Nos ayud6 a que el Festival
se introdujera en la sociedad
sevillana.
-~Vuelven a entrega~ sus
Premios Solidarios?
-iClaro] El dia 29 de octubre.
Son unos premios pot y para
Sevilla con los que reconoce-
mos a personas que hacen
causas solidarias y son em-
bajadores, dentro y fuera, de
la ciudad.
-Lo que si es eierto que, sin
la mfisiea, el Festival no se-
Ha el mismo...
-Es nuestra alma. Esta edi-
ci6n hemos confeccionado
una programaci6n basada en
homenaies a personajes na-
cionales e internacionales
como Mercedes Sosa, Rocio
Dfircal, Frank Sinatra. Esta-
r~in desde Falete (dia 2) a Pa-

co Arrojo (17) pasando por
los hijos de Jos6 Manuel So-
to (lo), Pilaf Astola (16) o 
chard Villal6n (que cierra el
2 de noviembm). Eso unido 
coreografias o noches de
blues, jazz y flamenquito.
-iEs que aqui hay cabida pa-
ra pfiblicos de todas las eda-
des y nacionalidades!
-Por supuesto. Es mils, te-
nemos un acuerdo con la
Universidad de Sevilla para
que los chicos y chicas Era-
mus puedan beneficiarse de
algunos descuentos los jue-
ves, que es el Dia Universi-
tafio. Eso sin olvidar las co-
laboraciones que hacemos
con asociaciones como la
Fundaci6n Tierra de Hom-
bres o Interm6n Oxf~n para
que sus causas, como la de
curar a nifios desfavoreci-
dos en hospitales de aqui o
la lucha por un comercio
justo, reciban un apoyo del
que nos sentimos muy or-
gullosos. ̄
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Un grupo de jóvenes camina por los pasillos de la Universidad de Sevilla

LA JUNTA SE COMPROMETIÓ A REDUCIR LA DEUDA EN DOS AÑOS

Un pesado lastre de 583 millones y el reto 
de un nuevo modelo de fi nanciación

M. M. R. - Sevilla

La Junta anunció en septiem-
bre de 2014, tras un año de 
mandato de Susana Díaz, la 
previsión de saldar en dos años 
y medio la deuda de por 
entonces 630 millones con las 
universidades y habló de la 
reducción en ese ejercicio de 
300 millones, de los que 125 
provendrían de fondos del 
Estado. Un año después, el 
débito se mantiene en 584 
millones, con una reducción de 
47, muy lejos del esfuerzo 
inversor comprometido. Unas 

cifras que se alcanzan después 
de que se produjera al inicio de 
verano un pago extraordinario 
de cien millones por parte de la 
Consejería de Economía y 
Conocimiento, a cuyo frente se 
encuentra el ex rector de la 
Hispalense Antonio Ramírez de 
Arellano.  De esos 584 millones, 
trescientos corresponderían a 
deuda corriente, es decir, a los 
pagos que las universidades 
tienen que afrontar a corto 
plazo. Precisamente la falta de 
liquidez en la tesorería es uno 
de los mayores problemas que 
afrontan las instituciones. Poco 

antes de ser «fi chado» por 
Susana Díaz como consejero, 
Ramírez de Arellano –entonces 
rector de la US– propuso que 
las propias universidades, a 
través del Consejo Andaluz 
(CAU), dispusieran de tesorería 
propia, no quedando a expen-
sas de los ingresos puntuales 
de la Junta. El nuevo curso no 
ha traído mejores noticias a los 
rectores, aunque se sitúa por 
delante el reto de alcanzar un 
nuevo modelo de fi nanciación 
que, según Arellano, nacerá del 
diálogo y deberá estar aproba-
do antes de que fi nalice.

Manuel Olmedo

Cuatro de cada diez universitarios 
pierden su beca al fi nalizar el primer año
La mitad de los nuevos estudiantes andaluces recibe alguna cuantía y el 15,7% abandona los estudios tras su estreno

ANDALUCÍA

El curso ha arrancado ofi cialmen-
te en  las universidades andaluzas. 
El consejero de Economía y Co-
nocimiento, Antonio Ramírez de 
Arellano, ha participado en los 
actos protocolarios que transcu-
rren en paralelo a la vida de los 
estudiantes, inmersos aún en los 
procesos de matriculación y las 
solicitudes de ayudas –con plazo 
abierto hasta el 15 de octubre–.

Más de 41.000 jóvenes se pre-
sentaron en junio a las Pruebas de 
Acceso (PAU); en la segunda opor-
tunidad de septiembre fueron 
6.611, de los que el 78% ha apro-
bado. La mitad de ellos accederá 
por primera vez a la Universidad 
con una beca; sin embargo, trans-
currido su primer año, cuatro de 

cada diez habrán perdido la ayu-
da, pese a que para muchos es la 
única forma de continuar sus es-
tudios. Así se desprende de los 
«Datos y cifras del sistema univer-
sitario español. Curso 2014-2015», 
editado por el Ministerio de Edu-
cación y Ciencia (MECD). Una 
estadística que se vuelve más 
cruenta atendiendo a la nota con 
la que se accedió: cuanto más 
baja, mayor es el índice de pérdida 
de respaldo institucional. En 
quienes tuvieron menos de 5,5 de 
media entre la nota de la PAU y el 
Bachillerato o FP, el porcentaje 
asciende hasta el 59%, lo que sig-
nifi ca que solo cuatro estudiantes 
de cada diez mantendrán alguna 
de las ayudas que recibían. En esa 
nota de corte, el abandono uni-
versitario afecta al 21,5% de los 
estudiantes tras cursar el primer 
año, mientras que la media de los 
estudiantes noveles es del 15,7% 
–este dato corresponde al curso 
2010-2011, último recogido por el 
MECD–. De los estudiantes que 

ingresaron con una nota entre 9 y 
10, el 30,2% acabó perdiendo su 
beca. Cursado el segundo año de 
estudios, el porcentaje de aban-
dono se sitúa en el 14,1%. El prin-

cipal requisito para que el MECD 
no retire las ayudas que concede 
es superar los créditos estableci-
dos como mínimos –dependien-
do de la carrera escogida puede 

ser el 80% o hasta el 65% de los 
matriculados– y hacerlo además 
con una nota superior al 6,5 –6 
para las enseñanzas técnicas–. 
Fue el ex ministro de Cultura José 

MARTA M. RECA- Sevilla Antonio Wert quien promovió el 
endurecimiento de los requisitos 
de acceso para los universitarios. 
En todo caso, cualquier ayuda 
debe ser devuelta si no se superan 
el 50 por ciento de los créditos 
matriculados, en convocatoria 
ordinaria ni extraordinaria –el 
40% para las técnicas–, excep-
tuando la exención de matrícula. 

Andalucía es la comunidad que 
más becarios aporta al sistema 
universitario. De sus 250.785 ma-
triculados en el curso 2013/14, 
más de una cuarta parte gozaban 
de algún tipo de ayuda para sus 
estudios. Para ello, recibió del 
Gobierno 234 millones de euros, 
112 más que la Comunidad de 
Madrid, la siguiente en percepcio-
nes de este tipo. Atendiendo a los 
estudiantes noveles, el 51,8% gozó 

de alguna ayuda. Además de las 
becas del Ministerio, las universi-
dades andaluzas han articulado 
medidas propias para reducir el 
impacto que la crisis económica 
ha tenido en las aulas, dirigidas 
principalmente a alumnos con 
rentas muy bajas. La Junta de 
Andalucía en este sentido ha ve-
nido manteniendo los precios por 
crédito, con el segundo más� bajo 
(12,62 euros) frente a los 33,52 de 
Cataluña.

El fraccionamiento del pago de 
matrícula en ocho plazos, la exen-
ción� de la tasa para víctimas de 
violencia de género o la gratuidad 
del B1 son otras de las medidas 
adoptadas por la Administración 
andaluza. En el otro extremo, se 
sitúa� el severo recorte que han 
sufrido en sus presupuestos las 
nueve instituciones públicas, que 
han dejado de percibir 277 millo-
nes entre 2010 y 2014 –equivalen-
te a los presupuestos anuales de 
las universidades de Málaga y 
Huelva–.

EL ENDURECIMIENTO 
DE LOS REQUISITOS 
DEL MINISTERIO, CON 
UNA NOTA MÍNIMA 
DEL 6,5, REDUCE LOS 
BENEFICIARIOS

LA JUNTA HA 
APORTADO 277 
MILLONES MENOS EN 
CUATRO AÑOS PARA 
FINANCIAR LAS NUEVE 
UNIVERSIDADES

1LA RAZÓN  •  Domingo. 27 de septiembre de 2015

SECCIÓN:

E.G.M.:

O.J.D.:

FRECUENCIA:

ÁREA:

TARIFA:

PÁGINAS:

PAÍS:

ANDALUCIA

7000

1133

Diario

1036 CM² - 100%

4089 €

89

España

27 Septiembre, 2015


	RESUMEN DE PRENSA: 26-27 DE SEPTIEMBRE DE 2015
	Arellano: «La deuda de 85 millones con la Hispalense dista de ser admisible»
	Arellano resalta el potencial investigador de la Hispalense
	Arellano: «No me arrepiento de haberme pasado al lado oscuro»
	Arellano vuelve a casa, pero como "invitado"
	Saldar la deuda con las universidades, antes de final de año
	La Junta reconoce que su deuda con la Universidad Hispalense «no es admisible»
	Arellano destaca el potencial investigador de la US e insta a las universidades a apostar por el prestigio
	Sevillanos... ¡a investigar!
	La ciencia conquista la Plaza Nueva
	El Dolmen de la Pastora, el legado de una civilización
	La nueva Sevilla peatonal
	Trabajadores de la US piden que no se discrimine en la concesión del complemento de especial dedicación
	Acaba el curso para gestores
	Llega la hora del arbitraje
	Training Omnia,la novedad
	RADIO Y TV
	Arellano en inauguración de curso - CSR
	Arellano en inauguración de curso - SER
	La Noche de los Investigadores - TVE
	Airbus y Corporación Tecnológica - SER
	Corporación Tecnológica y US - SER
	COMUNIDAD UNIVERSITARIA
	Indecentes tramposos contra la humanidad y el planeta en un momento de crisis global
	De la diversificación a la mejora del aprendizaje y el rendimiento
	Llevar gafas es fashion
	Unión bancaria: compartir riesgos pero no desmanes
	Adeu, Catalunya
	Villanueva nombrará hijo predilecto a José María Vega Piqueres
	Un empresariado andaluz sin ambición
	Charla sobre Jesús dela Pasión, de Montañés
	«Nuestro objetivo es convertimos en el festival de las emociones y de los sentidos»
	EDUCACIÓN
	Cuatro de cada diez universitarios pierden su beca al finalizar el primer año

